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Севморпуть: окно открыто
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В Архангельске открылся офис 

администрации Северного морского 

пути. Пока это два полупустых кабинета 

на 12-м этаже здания пароходства, 

которые губернатор Игорь ОРЛОВ 

продемонстрировал советнику 

Президента РФ Игорю ЛЕВИТИНУ и зам.

главы Минтранса Виктору ОЛЕРСКОМУ.  
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«У нас всегда приветствовалось 
любое развитие туризма и коммер-
ческих перевозок, тема интерес-
ная», – заявил по Скайпу замес-

титель руководителя Беломор-

ско-Онежского государственно-

го бассейнового управления и  

капитан Беломорско-Онежско-

го бассейна внутренних водных 

путей Константин ТИМОНИН. 
Он напомнил, что недавно с пода-
чи президента Владимира ПУТИНА 
в закон о внутренних морских во-
дах было внесено изменение, раз-
решающее иностранным прогулоч-

ным и спортивным парусным судам 
плавать и останавливаться во внут-
ренних морских водах России. Если 
иностранцы решат воспользовать-
ся Беломоро-Балтийским маршру-
том с Севера, то предварительно 
им придется уладить таможенно-
пограничные формальности в Ар-
хангельске, где находятся соответ-
ствующие контрольные инстанции, 
а уж потом можно будет направить-
ся к северным воротам канала – в 
порт Беломорск в Республике Ка-
релия. При этом они должны будут 
нанять российского лоцмана, а то 
и двух, если намереваются плыть 
на яхтах круглосуточно. Причем до-
пуск лоцманов к вождению должен 
соответствовать классу судна. 

В 2012 году внутренними реч-
ными водами России воспользо-
вались всего 22 иностранные яхты. 
И все они столкнулись с одними и 
теми же проблемами: отсутствием 
мест отдыха на берегу, заправок и 
ремонтных пунктов.  

«В основном т урперевоз-
ки у нас происходят в централь-
ной части России, – отметил Ти-
монин. – На Севере есть турмар-
шрут до Соловков с посещением  
Петрозаводска и музея-заповед-
ника «Кижи».  Кстати, что касает-
ся внутреннего туризма, у росси-
ян есть интерес к посещению ста-
ринных карельских деревень или 
оставшихся после Великой Оте-
чественной войны финских укреп-
районов. Поэтому рассматрива-
ется  маршрут по Беломоро-Бал-
тийскому каналу вдоль берегов 
Онежского озера. Но туристиче-
ская инфраструктура оставляет 
желать лучшего. При посещении 
острова Кижи туристы из Петро-
заводска жалуются, что негде ос-
тановиться, поесть.  А главное, не 
хватает сертифицированных при-
чалов».

По словам специалиста Фе-

дерального агентства морско-

го и речного транспорта Галины 

ДОЛГАНОВОЙ, ситуация с прича-
лами в стране аховая. «Дошло до 
того, что туроператоры могут пла-
нировать только трехдневное путе-
шествие  из Москвы по окружаю-
щим ее водоканалам, потому что 
далее годных пристаней нет, – зая-
вила она. – И мы не можем ничего 
изменить, потому что все причалы 
находятся в собственности Роси-
мущества, которое проводит стран-
ную политику, сдавая их в аренду на 
один-два года без обременений». 

Проводивший совещание за-

меститель губернатора Архан-

гельской области по региональ-

ной политике Сергей КОВАЛЕВ 

предложил «рекомендовать феде-
ральным властям принять правила 
по использованию причалов, ина-
че мы их потеряем». 

Частичный выход из ситуации 
предложил исполнительный ди-

ректор нижегородской груп-

пы компаний «ГАМА»  Сергей 

ИТАЛЬЯНЦЕВ, представивший 
разработанный  компанией про-

ект энергоэкономичного колесно-
го круизного судна «Сура». Оно мо-
жет приставать к необорудованно-
му берегу и плавать по мелково-
дью, а цена его первой модифика-
ции – 75 млн рублей. Кстати, рас-
смотреть использование этих су-
дов на реках Архангельской об-
ласти компания «Помор-Тур», как 
заявил ее финансовый директор 
Сергей НИКУЛИН, предлагала ре-
гиональному правительству еще 
в 2009 году. Как раз в дни прове-
дения форума компания столкну-
лась с проблемой: арендованный 
для круизов по Северной Двине 
колесный теплоход «Н. В. Гоголь» 
застрял на полпути к Котласу из-за 
обмеления реки до 1,5 метра. 

«В следующем сезоне мы отка-
жемся от речных круизов», – зая-
вила директор «Помор-тура» 

Татьяна БЕСТУЖЕВА и пожало-
валась, что в Архангельске негде 
принять лайнер по линии компа-
нии «Интурист» из-за отсутствия 
подходящего причала.

«В Калининградской области 
причалов много, и все они задей-
ствованы, правда, это наследст-

Эхо недели
Туризм: Проблемы отрасли обсудили на Международном турфоруме

Ситуация: В 2012 году внутренними речными водами России воспользовались 22 иностранные яхты

Акценты

Предметом дискуссии 
на одной из секций стало 
регулирование работы тур -
агентств. Как заметил руко-

водитель турбюро «Лаче», 

член правления Архан-

гельской региональной ту-

ристической ассоциации 

Радик АДНОБАЕВ, в связи 
с практически полным отсут-
ствием контроля деятельно-
сти туристических фирм на 
рынке творится хаос: множе-
ство компаний открывается и 
закрывается, туристические 
агентства организуют люди 
без опыта и профессиональ-
ных навыков, что подрывает 
доверие клиентов. 

«Я считаю, что необходи-
мо вводить особые требо-
вания к турагентствам, ко-
торые есть в мировой прак-
тике. Например, к штату ра-
ботников — профильное об-
разование и опыт работы для 
руководителей. Также орга-
низации должны страховать 
гражданскую ответствен-
ность или вносить средст-
ва на банковский депозит на 
случай банкротства», - доба-
вил Аднобаев. 

Исполнительный ди-

ректор Ассоциации туро-

ператоров России (АТОР)  

Мариам ЛОМИДЗЕ отме-
тила, что большинство стра-
ховых компаний отказыва-

ются работать с турагентст-
вами. В общей массе пози-
ция страховщиков размыта: 
они заявляют, что вроде го-
товы, но пока продукта тако-
го нет. «Думаю, они не гото-
вы его создавать», - сказала 
Ломидзе. 

Директор НП «Ассоциа-

ция туризма и сервиса Ар-

хангельской области» Ар-

тем ВАХРУШЕВ возразил: 
ничего нового придумывать 
не надо, стоит только нала-
дить систему саморегули-
рования отрасли, которая, 
по его словам, «сожмет ко-
личество, но улучшит каче-
ство» агентств, и через два-
три года рынок «воспрянет». 
Ломидзе согласилась, что 
саморегулирование могло 
бы решить множество про-
блем.

Предметом особого вни-
мания стали туристические 
агентства, предоставляющие 
скидки и так называемые «го-
рящие» туры. Выступающие 
отметили, что подобные фир-
мы разрушают рынок и раз-
вращают клиентов, а в итоге 
разоряются сами. При этом 
тон в «скидочных войнах» за-
дают непосредственно тур-
операторы: уполномочен-
ные агентства предоставля-
ют каждому входящему де-
сятипроцентный бонус, хотя 
сами турфирмы получают в 
среднем 8-10% от путевки.

Мариам Ломидзе под-
твердила, что операторы 

поддерживают эту войну: 
«Я была поражена: два не-
плохих оператора, у одного 
тур на Кубу на двоих стоит 
180 тысяч, у другого — 135. 
И это не спецпредложения. 
Задача последнего — чтобы 
у остальных все было плохо. 
Соответственно, в агентст-
вах мы видим то же самое. 
Но есть туроператоры, ко-
торые не поддерживают та-
кую политику, и то, что дела-
ют уполномоченные агентст-
ва, остается на их совести».  
По словам Ломидзе, позиция 
АТОР в этом вопросе такова: 
если вам с порога дали скид-
ку — бегите от этого агентст-
ва. «Необходимо синхрони-
зировать действия и инфор-
мировать население, что та-
кие бюро ненадежные. Мы, 
к сожалению, не можем ре-
шить этот вопрос на зако-
нодательном уровне. Един-
ственный способ призвать 
компанию к ответу в рамках 
законодательства о защи-
те конкуренции — это дока-
зать, что данная фирма дер-

жит 35% рынка», - считает 
Ломидзе.

Ключевой темой стало 
совершенствование законо-
дательства о туризме, кото-
рое сейчас полностью пере-
писывается. Ломидзе обра-
тила внимание на то, то из 
нового закона выпадает сег-
мент, касающийся онлайн-
бронирования и онлайн-про-
даж, а также в нем пока не 
решен вопрос о регулирова-
нии турагентской деятельно-
сти. Исполнительный дирек-
тор АТОР считает важным на-
стаивать на том, чтобы каж-
дое агентство по закону обя-
зано было войти в саморегу-
лируемую организацию.

Представители местных 
турфирм рассказали о про-
белах в законодательстве, 
которые ограничивают раз-
витие регионального туриз-
ма. Так, юрист турагентст-

ва «Визит» Наталья БЕЛЕЦ-

КАЯ посетовала, что в Рос-
сии запрещена коммерче-
ская перевозка на малых су-
дах, тем не менее в Архан-

«Горящие» вопросы туропер
Страхование, саморегулирование, скидки — 
вот замкнутый круг проблем туристического 
бизнеса. Законодательство дорабатывается, 
но в нем по-прежнему остаются дыры 
и нерешенные вопросы. Достучаться 
до правительства страны можно, 
только поставив вопрос ребром. 
Проблемы отрасли обсуждались 
в Архангельске на Международном форуме 
«Северный вектор развития туризма».

Лидия ВИНОГРАДОВА

журналист

БК

Круизный отдых: к чему плывём?
Чтобы извлечь выгоду из морского и речного круизного 
туризма, нужно организовать точки отдыха, заправки 
и ремонта для маломерных судов, оборудовать 
причалы, избавить турбизнес от многочисленных 
бюрократических препон. Обсуждение развития 
морских-речных туристических маршрутов прошло 
в  рамках прошедшего в Архангельске Международного 
форума «Северный вектор развития туризма». 

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

Губернатор сменил  ■
трёх министров

В структуре Правительства Архангельской облас-

ти произошли изменения. Министерство энергетики 

и связи реорганизовано в министерство ТЭК и ЖКХ. 

Министерство промышленности объединено с мини-

стерством строительства.

Министерство имущественных отношений перешло в 
ведение заместителя губернатора — руководителя адми-
нистрации Архангельской области и регионального пра-
вительства Алексея АНДРОНОВА (ранее это министерст-
во находилось в подчинении зам. губернатора  по эконо-
мике и финансам Алексея ГРИШКОВА).

Министром ТЭК и ЖКХ назначен Игорь ГОДЗИШ, воз-
главлявший министерство энергетики и связи. Министер-
ством промышленности и строительства будет руководить 
Андрей ШЕСТАКОВ, экс-глава минпромторга. Министерст-
во сельского хозяйства и торговли возглавил Дмитрий КА-
РЕЛЬСКИЙ, занимавший этот пост с приставкой и.о.

В «деле Пеункова» -  ■
три новых эпизода

В отношении членов организованного преступно-

го сообщества (ОПС), которое, по версии следствия, 

возглавлял депутат областного Собрания Алексей ПЕ-

УНКОВ, возбуждено еще одно уголовное дело: по трем 

эпизодам с признаками преступлений, предусмотрен-

ных ч.2 ст. 179 УК РФ (принуждение к совершению сде-

лок с применением насилия). 

По сообщению пресс-службы СУ СК РФ по Архангель-
ской области и НАО, появились доказательства того, что в 
2009 – 2012 годах члены ОПС с целью монополизации рынка 
строительного песка применением физической расправы и 
угроз принудили нескольких предпринимателей отказаться 
от заключения сделок купли-продажи, поставки это строи-
тельного материала, в частности с ОАО «ЛДК-3». В резуль-
тате этих противоправных действий сделки заключались с 
подконтрольными ОПС юридическими лицами. 

По версии следствия, Алексей Пеунков в 2009 году соз-
дал и возглавил ОПС для совершения тяжких и особо тяжких 
преступлений. 18 июня было принято решение о продлении 
срока содержания его под стражей на три месяца.

Стать журналистом  ■
можно заочно

Отделение журналистики института социально-гу-

манитарных и политических наук Северного Арктиче-

ского федерального университета объявило набор на 

новую — заочную — форму обучения для поступающих 

на базе среднего профессионального образования. 

Выпускники техникумов и колледжей могут получить ди-
плом бакалавра журналистики по сокращенной програм-
ме – за четыре года. Бюджетных мест не предусмотрено, 
но плата за обучение в несколько раз меньше, чем на очном 
отделении. Вступительные испытания — ЕГЭ (или тесты) по 
русскому языку и литературе, а также творческий конкурс. 
Подробные условия — на сайте narfu.ru.
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Интересы: В Архангельске открылся офис Севморпути

Центральный офис ад-
министрации наращиваю-
щего конкурентоспособ-
ность Северного морского 
пути, напомним, открылся 
в Москве в марте 2013 года. 
В споре за статус «штаба» 
СМП столице проиграли и 
Мурманск, и Архангельск, 
и Амдерма (Ненецкий ав-
тономный округ). Обосно-
вание такого выбора было 
странным: «чтобы никого не 
обидеть». Тогда из заявле-
ний руководства Минтранса 
следовало, что в нашем го-
роде в лучшем случае раз-
местится филиал управле-
ния «для решения приклад-
ных вопросов» – использо-
вания полярной авиации, 
данных Северного УГМС, 
приема заявок на исполь-
зование судов пароходст-
ва и т. д. 

Сейчас, как отметили 
представители федераль-
ного ведомства, благодаря 
настойчивости Игоря Орло-
ва, акценты расставлены не-
сколько иначе.

«Мы своевременно дого-
ворились: первое, что сде-
лаем после появления офи-

циального офиса СМП в Мо-
скве – создадим его филиал 
в Архангельске, – подчерк-
нул на церемонии в паро-
ходстве Виктор Олерский. – 
Губернатор оперативно по-
добрал помещение и вооб-
ще сделал все, чтобы у нас 
появилась возможность ра-
ботать здесь без особых за-
бот и проблем».

По с ловам Вик тора 
Олерского, динамика вос-
требованности СМП стиму-
лирует к вложениям в маги-
страль на государственном 
уровне. В 2010 году Севмор-
путем было перевезено все-
го порядка 110 тысяч тонн 
транзитных грузов, в 2012-м 
– почти 1,3 млн тонн. В ми-
нувшую летне-осеннюю на-
вигацию проведено 46 су-
дов, сейчас заявок уже око-
ло 150.

«Мы не снизили требова-
ния к техническим характе-
ристикам судов, но упрости-
ли процедуры. Сейчас по-
дать заявку можно даже че-
рез Интернет. При этом вла-
дельцы судов сами решают, 
нужен им ледокол-провод-
ник или нет. Когда есть уве-
ренность в удобстве и на-
дежности маршрута, спрос 
растет», – отметил замести-
тель министра. 

Минтранс строит про-
гнозы совместно с Минэнер-
го: помимо транзита (его 
доля сравнительно невели-
ка) Севморпуть планируется 
задействовать для удешев-
ления проектов, связанных с 
добычей в Арктике источни-
ков углеводородов. 

«Роснефть», в частности, 
в текущем году активизирует 
сейсмические исследования 
в Карском море. По нашим 
оценкам, транзит по Севмор-
пути к 2020 году вырастет до 
10 млн тонн за навигацию. 
Уже неплохо. Но если брать 
общий поток транспортиров-
ки грузов, с учетом освое-
ния арктических месторож-
дений нефти и газа, цифры, 
честно говорят, поражают: 
сам не верил, пока детально 
не проработал этот вопрос 
с Минэнерго. К 2030-му на 
СМП будет приходиться 60-
80 млн тонн грузов: я приво-
жу данные, подтвержден-
ные изысканиями. Мы дол-
го работали над новыми пра-
вилами использования Се-

верного морского пути, но в 
то же время есть ощущение, 
что все просто возвращает-
ся на круги своя и этот про-
ект из Архангельска никуда 
«не уходил», – добавил Вик-
тор Олерский. 

«Я не разделяю сужде-
ния о том, что жизнь в пор-
ту Архангельск необратимо 
замирает. Как только Север-
ный морской путь выйдет на 
те объемы грузоперевозок, 
о которых идет речь, начнет-
ся новый виток. Это ниша 
Архангельска – недооценен-
ного во многих отношениях 
города», – уверен Игорь Ле-
витин.

Как отметил советник 
президента, Россия, явля-
ясь «куратором» судоход-
ства по СМП, обязана обес-
печить безопасность движе-
ния на всем его протяжении. 
Основные станции передо-
вого базирования на маги-
страли – в Тикси, Воркуте, 
Певеке и др. – будут восста-
новлены уже в этом году. По 
словам Виктора Олерского, 

это «сравнительно неболь-
шие деньги». Основные ка-
питальные вложения по про-
екту связаны со строитель-
ством атомных и дизельных 
ледоколов. 

«Ледокольный флот нуж-
дается в обновлении: крити-
ческим станет уже 2017 год, 
когда сроки эксплуатации 
большинства имеющихся 
судов данного класса исте-
кут. Запланировано строи-
тельство четырех ледоко-
лов, но пока гарантирова-
но финансирование только 
одного. Не исключено, что 
еще будут какие-то дискус-
сии по этому вопросу, одна-
ко, не имея судов для ледо-
вой проводки, вести речь о 
развитии Севморпути в ин-
тересах России – просто зря 
тратить время», –  считает 
Виктор Олерский. 

В зависимости от ито-
гов текущей навигации бу-
дет принято решение о воз-
можном открытии филиа-
лов управления СМП в дру-
гих арктических портах. 

Севморпуть: окно открыто
В Архангельске открылся офис 
администрации Северного морского пути 
(СМП). Пока это два полупустых кабинета 
на 12-м этаже здания пароходства, которые 
губернатор Игорь ОРЛОВ с гордостью 
продемонстрировал советнику Президента 
РФ Игорю ЛЕВИТИНУ. Кто возглавит 
местный филиал управления Севморпути – 
неизвестно. В то же время, судя по цифрам, 
озвученным заместителем главы Минтранса 
РФ Виктором ОЛЕРСКИМ, перспективы 
проекта стали более определенными: 
за два года поток транзитных перевозок 
грузов по СМП увеличился в десять раз.  

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

аторов

гелькой области водные ресур-
сы являются одним из важней-
ших транспортных маршрутов. 
«Туризм на наших реках невоз-
можен без малых судов даже по 
Северной Двине», - подчеркнула 
она. Юрист предложила ввести 
специальное лицензирование, 
которое решило бы проблему. 
Директор турбюро «Лаче» Ра-
дик Аднобаев также добавил, 
что трудно и довольно дорого 
получать разрешение на ком-
мерческую перевозку малой 
авиацией.

Белецкая вновь обратила 
внимание представителя АТОР 
на проблемы страхования. На 
сегодняшний день существует 
возможность страхования тури-
стов только от невыезда за ру-
беж, но отказ от  туров по Рос-
сии или странам СНГ не страху-
ется. «Получается, у нас нет за-
щиты от недобросовестных по-
требителей», - сообщила она. 
Мариам Ломидзе пообещала 
поставить данные вопросы пе-
ред разработчиками нового за-
кона о туризме и настоять на их 
решении.

во, доставшееся от немцев, – 
рассказал гендиректор фир-

мы «Балтма турс» Альберт 

ПРОХОРЧУК. – Но если соблю-
дать все требования, то окажет-
ся, что принимать туристов не-
где. От меня уже требуют, что-
бы я на каждом причале терми-
налы строил. А как вам требо-
вание Роспотребнадзора о на-
личии на «пограничных» прича-
лах кремационных печей, чтобы 
сжигать колбасу, изъятую у ино-
странных туристов»?  

Прохорчук посетовал на из-
лишний контроль погранични-
ков и таможенников, бумажную 
волокиту при приеме круизных 
лайнеров. В ответ Галина Дол-
ганова признала забюрократи-
зированность системы согла-
сований и взаимодействия гос-
органов. «В федеральной про-
грамме развития туризма наше 
агентство вообще не упомина-
ется, а когда пытаемся что-то 
предпринять в этой сфере, нас 
одергивают, мол, развитие ту-
ризма – это прерогатива регио-
нов», - сказала она.

ВыборыЧПКриминал

Депутатов подозревают  ■
в попытке мошенничества

Региональное следственное управле-

ние СК РФ возбудило уголовное дело в от-

ношении депутата Архангельской городской 

Думы Виталия ГРАФА и депутата областно-

го Собрания Сергея МЫШКОВСКОГО: они по-

дозреваются в покушении на мошенниче-

ство, совершенное группой лиц по предва-

рительному сговору в особо крупном раз-

мере. 

По версии следствия, генеральный директор 
ОАО «Северное лесопромышленное товарище-
ство – Лесозавод №3» Виталий Граф в июне 2012 
года вступил в сговор с предпринимателем Сер-
геем Мышковским о хищении имущества пред-
приятия посредством  искусственного созда-
ния кредиторской задолженности перед под-
контрольными депутату регионального парла-
мента коммерческими структурами. Впоследст-
вии основные средства завода могли быть про-
даны этим фирмам. 

Руководство лесозавода заключило ряд 
фиктивных сделок на заведомо невыгодных ус-
ловиях, в связи с чем у ЛДК образовалась кре-
диторская задолженность на общую сумму не 
менее 670 млн рублей. 

Как сообщает пресс-служба Следственного 
комитета по Архангельской области и НАО, хище-
ния не состоялось из-за своевременного вмеша-
тельства правоохранительных органов.  

М33 обещает компенсации  ■
пострадавшим

Более сорока человек получили химиче-

ские ожоги глаз на пенной вечеринке в архан-

гельском развлекательном клубе «М33».

Вечеринка проходила в ночь на 16 июня. Вско-
ре после мероприятия посетители клуба стали 
жаловаться на боль в глазах и обращаться за ме-
дицинской помощью. Правоохранительные орга-
ны начали доследственную проверку, поскольку в 
действиях администрации клуба могли быть при-
знаки состава преступления, предусмотренного 
статьей УК РФ об оказании услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности.

В соцсети администрация клуба организовала 
рассылку писем с обещанием возместить постра-
давшим затраты на лечение. «Поставки концен-
трата для пены производятся постоянно одной 
компанией, и мы потребовали подробный отчет о 
составе смеси», — говорится в сообщении.

Список «Патриотов  ■
Севера» возглавил 
Николай Мякшин

На конференции архангельского регио-

нального отделения политической партии 

«Патриоты России» принято решение об уча-

стии в выборах депутатов Архангельского 

областного Собрания депутатов 8 сентября 

2013 года. Тайным голосованием утвержде-

ны кандидаты по единым избирательным ок-

ругам и общий список. 

В общеобластную часть («партийную трой-
ку») вошли: Николай МЯКШИН, председатель об-
щественной организации «Союз общественных 
объединений инвалидов Архангельской облас-
ти», член Общественной палаты региона; Анд-
рей ЧУРАКОВ, директор издательско-полигра-
фического центра САФУ, сопредседатель Граж-
данской палаты; Елена СМОРОДИНОВА, актри-
са Театра драмы имени М.В. Ломоносова, заслу-
женная артистка России.

Среди кандидатов от избирательного объе-
динения «Патриоты России» – заместитель про-
ректора САФУ Милана МАРТЮШОВА, врачи Анд-
рей КОНЮХОВ, Александр ШИЯН и Мария ФОМИ-
НА, ветераны Вооруженных сил Игорь СИМОНЕН-
КО и Александр КРАСНОПЕРОВ, адвокаты Павел 
НАЗАРОВ и Марк АСТАХОВ, экс-мэр Новодвинска 
Иван ПОПОВ, руководители Северной клиринго-
вой палаты Сергей МАЛИЦЫН и Дмитрий НИКИ-
ТИН, а также представители малого и среднего 
бизнеса. Всего в списке 45 человек.
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Власть и общество
Политика: Застрявшие в кадровом лифте, или О гонках по горизонтали

Письмо в редакцию: Новая политика управления АПК может привести к плачевным результатам

ОАО «Агрофирма Вельская» 
в 2011 году получила прибыль 43 
млн рублей, а субсидий на литр 
молока – 41 млн рублей. Если бы 
субсидии были отменены, при-
быль не превысила бы и 2 млн руб-
лей. При этом стоит отметить, что 
если бы не кучка аффилированных 
семейных компаний, расплодив-
шихся вокруг этого государствен-
ного предприятия и  существен-
но повышающих себестоимость 
производства молока, то при-
быль должна была быть не менее 
100 млн рублей. Собственно, весь 
сыр-бор вокруг «Вельской» – из-за 
этих цифр...

Неплохо себя чувствуют и дру-
гие модернизированные сельско-
хозяйственные предприятия, но в 
области есть около 40 средних хо-
зяйств, которые не могут похва-
статься успехами, потому что у них 

нет возможности привлечь кре-
диты на модернизацию по вполне 
объективным причинам. 

Такая политика привела к серь-
езному дисбалансу: 20% сельхоз-
предприятий Архангельской об-
ласти производят 70% молока и 
забирают около 80% только мо-
лочных субсидий. Так как имен-
но они модернизируются, то по-
лучают еще и львиную долю ком-
пенсаций по кредитам. Я уже под-
робно рассказывал об этом в га-
зете «Бизнес-класс» в конце мая 
(статья «Почему дорого даётся, да 
дёшево продаётся?», www.bclass.
ru). В частности, о своем предло-
жении изменить программные ме-
роприятия, направленные на уско-
ренную модернизацию хозяйств. 
Все они предусматривали выде-
ление 100 млн рублей на гранто-
вую поддержку:  30% от необходи-

мой суммы изыскивает бюджет об-
ласти, Россельхозбанк рассмат-
ривает эти деньги как собствен-
ные средства предприятий и вы-
деляет в виде кредита еще 70%. 
Таким образом можно было в те-
чение трех лет перевооружить аг-
ропром и спасти многие населен-
ные пункты от вымирания.

Самым «вкусным» был вариант, 
предусматривающий дополни-
тельное субсидирование  на литр 
молока из федерального бюдже-
та, тогда можно было на эту сумму 
снизить областные субсидии и на-
править эти деньги на гранты. Са-
мым болезненным – снижение об-
ластной субсидии на 30%. Согла-
ситесь, если бы агрофирма «Вель-
ская» получила не 41 млн субси-
дий, а 30, то ничего страшного бы 
не произошло. Снизилась бы при-
быль с 43 до 33 млн, и вся зада-
ча. Но по необъяснимым для меня 
причинам яростное сопротивле-
ние эти предложения встретили 
со стороны заместителя министра 
Карельского. Вплоть до того, что 
он без согласования с тогдашним 
министром Юрием ГУСАКОВЫМ 

исключил их. А это, кстати, вызва-
ло возмущение депутатов облсо-
брания, которые, как помните, по-
ставили «неуд» за программу. 

Добились тогда депутаты не-
многого: чтобы в областном бюд-
жете 2013 года было предусмотре-
но 69 млн рублей из дополнитель-
ных доходов. Но так как казна тре-
щит по швам из-за долгов, набран-
ных еще при Михальчуке, то, ко-
нечно, не видать крестьянам этих 
денег. Да и не нужны они зимой, 
когда эти дополнительные доходы 
посчитают и распределят...

Так получилось, что в 2013 году 
реализовался самый лучший вари-
ант: федеральный бюджет выде-
лил дополнительные субсидии на 
молоко. Но что сделал тогда еще 
и.о. министра Карельский? Он уве-
личил субсидии для сильных пред-
приятий с 5 до 6 рублей за литр 
(дополнительно по году это око-
ло 80 млн рублей). Как говорят на  
Пинежье – «насыто». А также  от-
менил субсидии на молоко второ-
го сорта, которое производят как 
раз слабые предприятия на своем 
устаревшем оборудовании. К тому 

же он вычеркнул из программы ме-
роприятия по развитию сельско-
го туризма как способа увеличе-
ния внутреннего спроса на сель-
хозпродукцию.

Говорят,  любимый лозунг Ка-
рельского – «Выживают сильней-
шие!», но он хорош для частно-
го бизнеса, работающего в жест-
кой конкурентной борьбе. А зада-
ча министерства, напомню,  ком-
плексно развивать сельские тер-
ритории.

Предполагаю, что результа-
том такой политики будет ликви-
дация порядка 10 градообразую-
щих сельхозпредприятий к концу 
уже этого года. И еще стольких же 
в следующем. Такое отношение к 
сельскохозяйственным террито-
риям ведет не просто к потере ра-
бочих мест. Оно ведет к выжига-
нию русской северной культуры, 
а это уже вопрос национальной 
безопасности. 

Павел МЕНЬШУТКИН, 

бывший советник министра 

сельского хозяйства 

Архангельской области 

Юрия Гусакова.

Уничтожение села со знанием дела
Обстоятельства вынуждают меня прокомментировать 
назначение Дмитрия КАРЕЛЬСКОГО министром 
сельского хозяйства Архангельской области. Зная 
ситуацию изнутри, думаю, что эти замечания будут 
полезны многим.

Большая кампания к вы-
борам 8 сентября обещала 
несколько знаковых пере-
становок. Например, в об-
ластное Собрание намере-
валась перейти целая груп-
па депутатов Архангельской 
городской Думы. В их чис-
ле спикер Сергей МОИСЕ-
ЕВ, депутаты Дмитрий ЮР-
КОВ, Борис КЛИМОВ и Вя-
чеслав ШИРОКИЙ. К идее 
благосклонно относился и 
мэр Архангельска Виктор 
ПАВЛЕНКО, у которого с те-
кущим составом Думы сло-
жились, как это принято го-
ворить, «конструктивные от-
ношения». 

Переход нескольких де-
путатов «из города в об-
ласть» был бы вполне логи-
чен: о постепенном «повы-
шении квалификации» го-
ворят во всех партиях, в том 
числе и в «Единой России». 
Идея проста и, в общем, 
правильна – политику нуж-
но поработать «на земле», в 
муниципалитете, тесно об-
щаться с людьми, начинать с 
малых проблем. После это-
го можно пробовать силы на 
региональном, а потом уже 
на федеральном уровне. 

Есть и другие, психоло-
гические причины. Кресло в 
областном Собрании для по-
литика скорее вопрос пре-
стижа и статуса. Одно дело, 
когда ты простой предпри-
ниматель, совсем другое, 
когда ты областной парла-
ментарий, а еще лучше – 
глава какого-нибудь коми-
тета в региональном парла-
менте. Статус муниципаль-
ного депутата (пусть даже и 
в крупном городе) формаль-
но ниже, хотя и выгоднее для 
коммерсанта.

Муниципальные Советы 
и Собрания распоряжаются 
городским и районным иму-
ществом, выделением кон-
кретных сумм на конкрет-

ные работы. Желание прямо 
в этом участвовать вполне 
объяснимо для строителей, 
владельцев крупных торго-
вых сетей, точек общепи-
та, гостиниц, крупных пред-
приятий. Но рано или поздно 
большинство политиков на-
чинает тянуть наверх. Одна-
ко естественный ход собы-
тий оказался нарушен. 

Так, Борис КЛИМОВ от-
казался от амбиций еще до 
праймериз «Единой Рос-
сии»: на референдуме «Сила 
мнения» он выставил свою 
кандидатуру только на вы-
боры в гордуму. Дмитрий 
Юрков баллотировался и на 
уровне области, и на уров-
не города. Его результат был 
самым высоким из всех пло-

щадок праймериз – больше 
1,8 тысячи человек. Юрков 
обогнал с огромным пере-
весом и губернатора Иго-
ря ОРЛОВА, и мэра Архан-
гельска Виктора Павленко, и 
председателя гордумы Сер-
гея Моисеева. Политик мог 
бы идти в областное Собра-
ние лидером территориаль-
ной группы «ЕР» или выдви-
гаться по одномандатно-
му округу. Праймериз, со-
гласно мысли их создате-
лей, должны выдвигать ли-
деров, которые смогли мо-
билизовать сторонников. У 
Юркова это получилось луч-
ше всех (правда, к методам 
возникли вопросы). 

В итоге, по информации 
«БК», Дмитрий Юрков снова 

пойдет в городскую Думу в 
качестве одномандатника от 
партии власти. 

Говорят, что в штабе «ЕР» 
и региональном правитель-
стве перебирали разные ва-
рианты, но выгоды победи-
телю праймериз не давал 
ни один. Например, обсу-
ждалась возможность вы-
движения Юркова в облсо-
брание по одномандатному 
округу. Список на террито-
рии возглавил бы Моисеев. 
Как правило, первому номе-
ру от правящей партии ме-
сто в областном парламен-
те гарантировано. Позиции 
одномандатника, в случае 
округа Юркова, более шат-
ки. Дело в том, что политик 
популярен на определенной 

территории, но округ гораз-
до шире, однозначных ли-
деров в нем нет. По слухам, 
Дмитрий Юрков рассмат-
ривал возможность балло-
тироваться в облсобрание 
от другой партии, но в итоге 
выбрал синицу в руках.

Эта история чем-то напо-
минает курьез депутата обл-
собрания Александра ДЯТ-
ЛОВА. Тот всерьез нацелил-
ся на кресло мэра Северо-
двинска и обладал доста-
точной популярностью для 
серьезной борьбы и даже 
победы. Кандидатуру Дят-
лова рекомендовал и Народ-
ный фронт. В итоге с мэрских 
праймериз депутат снялся, 
потом встретился с губерна-
тором, и тот «решение под-
держал». Даже из официаль-
ных пресс-релизов было по-
нятно: Александру Дятлову 
чуть ли не прямым текстом 
заявили, что его место в об-
ластном Собрании. В свое 
время областная власть ос-
тановила мэрские амбиции 
Эрнеста БЕЛОКОРОВИНА и 
Сергея Моисеева. Скорее 
всего, примерно то же самое 
произошло и с Юрковым.

Экс-спикер гордумы, 
бывший вице-губернатор 
Анатолий КОЖИН тоже вел 
переговоры с «ЕР». Он пла-
нировал баллотироваться от 
партии как одномандатник в 
Каргопольском районе (там 
у политика есть гостиничный 
бизнес), но что-то не сложи-
лось. В итоге команда Кожи-
на вышла из городского от-
деления «ЕР», а он сам пой-
дет в облсобрание по тому 
же району, вероятнее всего, 
от партии «Родина».

В списках партии власти 
не будет и бессменных кот-
ласских депутатов Алексея 
ВЕРЕЩАГИНА и Александ-
ра ШАШУРИНА. Несмотря 
на свою популярность, они 
«почему-то» не набрали дос-
таточное количество голо-
сов на праймериз. 

Итак, вопреки заверени-
ям, никакой системы повы-

шения квалификации, о ко-
торой говорят в Москве, на 
местах нет. Персональный 
состав депутатов закосте-
нел, перемещаться по вер-
тикали и даже по горизон-
тали очень сложно. Проще 
всего сохранить место: со-
гласно результатам «Силы 
мнения», на праймериз по-
беждают прежде всего дей-
ствующие парламентарии 
(если не попадают в опалу). 

Итоги праймериз гово-
рят о том же. Другие регио-
ны только подтверждают на-
блюдения: партия власти 
выдвигает все тех же, все 
на те же посты. Чаще всего 
такая необходимость воз-
никает, если кресло пар-
ламентария должно стать 
утешительным призом для 
регионального или муни-
ципального чиновника. Ре-
гионала обычно направля-
ют на территорию с незыб-
лемыми позициями партии 
власти. 

Так, например, вице-
губернатор по «социалке» 
Людмила КОНОНОВА пойдет 
на выборы от Устьян. Муни-
ципалов выдвигают на роди-
не, где их хорошо знают. По 
такому же пути направится 
глава Приморского района 
Юрий СЕРДЮК. По инфор-
мации «БК», «торг» за вы-
движение на депутатский 
пост ведет и глава Вельско-
го района Алексей СМЕЛОВ, 
которого «ЕР» не будет по-
вторно выдвигать на выбо-
рах главы.  Приморский рай-
он в этом созыве облсоб-
рания представляет спикер 
Виталий ФОРТЫГИН, в теку-
щей кампании он будет бал-
лотироваться от Мирного. 

Кадровый лифт довозит 
политиков до определен-
ного этажа и дальше везти 
не хочет, лестницы для са-
мостоятельных переходов 
тоже закрыты. Доброволь-
но открывать эти пути фе-
деральная и региональная 
власть, похоже, даже не со-
бирается.

Откройте двери, 
лифт сломался! 
Любые выборы обещают перемены. Перестановку сил готовила 
и эта предвыборная кампания, однако надеждам большинства 
политиков, которые захотели поменять места на более высокие, 
не суждено было сбыться. Вертикаль власти не любит мобильности, 
а разговоры о кадровых лифтах так и остаются разговорами.

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК
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Вести НАО
Ракурс: ОАО «Мясопродукты» модернизирует производство

ОАО «Мясопродукты», 
99,4% акций которого на-
ходится в собственности 
НАО, выпускает полторы 
сотни различных видов мяс-
ных продуктов. На мясоком-
бинате трудится около 200 
человек. 

Два года назад здесь 
приступили к модерниза-
ции производства. В рам-
ках государственно-част-
ного партнерства (ГЧП), 
участниками которого яв-
ляются а дминистрация 
Ненец кого ав тономно-
го округа, ОАО «Зарубеж-
нефть» (выделило 40 млн 
рублей) и ОАО «Мясопро-
дукты», в компанию инве-
стировано 90,4 млн рублей. 
Из них около 15,4 млн руб-
лей – в консервное произ-
водство. 

Программа развития 
предусматривает рекон-
струкцию основных цехов, 
вспомогательного произ-
водства, приобретение тех-
нологического оборудова-
ния и спецтранспорта. Ру-
ководство округа  налажи-
вает контакты с китайскими 
инвесторами – обсуждают-
ся варианты глубокой пере-
работки оленины.

В конце прошлого года 
ОАО «Мясопродукты» за-
пустило новую консерв-
ную линию по производ-
ству вкусного и полезно-
го продукта «Оленина ту-
шеная». Ее мощность – 2,5 
тысячи банок мясных кон-
сервов за смену, но пока 
производится 1,5 тысячи. 
По словам заместителя 

генерального директо-

ра ОАО «Мясопродукты» 

Надежды ХОЗЯИНОВОЙ, 

это связано с настройкой 
оборудования. 

Сырья для производства 
консервов достаточно, его 
поставляют оленеводческие 
производственные коопе-
ративы округа. Для ритмич-
ного производства требует-
ся 260 тонн оленины в год. 
К октябрю 2013 года завод 
должен выйти на полную 
мощность, и проблема бу-
дет решена.   

«Разумеется, все нов-
шества и преобразования 
происходят с помощью ад-
министрации НАО, – гово-
рит Надежда Хозяинова. – 
Во многом благодаря под-
держке губернатора Игоря 

ФЁДОРОВА предприятию 
выделили средства на пере-
оборудование».  По ее сло-
вам, первоочередная зада-
ча мясокомбината – насы-
тить рынок НАО, чтобы жи-
тели не испытывали нужды 
в мясной продукции круг-
лый год, ведь удаленность 
от Большой земли не позво-
ляет поставлять сюда боль-
шие объемы продуктов пи-
тания.

« О б е с п е ч и в  п о т р е -
бительский рынок окру-
га вкусной и полезной  ту-
шенкой, наши товароведы 
и маркетологи будут про-

двигать продукт за преде-
лы НАО», – говорит Наде-
жда Хозяинова. Консер-
вированная оленина уже 
продается в Архангельске, 
Северодвинске,  Москве и 
Санкт-Петербурге. Но про-
цент реализации пока очень 
мал: 1-2% от общего объе-
ма производства. 

Выпуск нат уральных 
продуктов позволил пред-
приятию стать одним из 
лучших на Северо-Запа-
де. Качество и оригиналь-
ность выпускаемой продук-
ции подтверждаются мно-
гочисленными наградами. 

С 1999 года ОАО «Мясопро-
дукты»  участвует в конкур-
се «100 лучших товаров Рос-
сии», каждый раз завоевы-
вая высшие награды.

Прошлой осенью ОАО 
«Мясопродукты» принима-
ло участие в Российской аг-
ропромышленной выставке 
«Золотая осень – 2012». На 
конкурс было представлено 
восемь наименований про-
дукции, включая консервы 
из мяса северного оленя, 
четыре из них награждены 
дипломами и золотой меда-
лью, еще три – бронзовой. 

Сейчас предприятие уча-
ствует в региональном кон-
курсе «Лучшие товары Ар-
хангельской области». Кол-
лектив предприятия уверен, 
что вся представленная на 
конкурс продукция займет 
достойное место.

Ненецкий деликатес долгого хранения
Без усилителей вкуса и ароматизаторов, 
натуральная и полезная оленина в консервах  
снова выпускается в Нарьян-Маре. Новая 
линия консервного цеха проходит обкатку, 
а к осени должна выйти на полную мощность 

– 2,5 тысячи банок за смену. Но накормить 
деликатесом всю страну здесь не планируют 

– в первую очередь  производство 
должно обеспечить потребности округа. 
В этом заинтересованы и потребители, 
и поставщики сырья. 

Сергей ВАСИЛЬЕВ

журналист

БК

 «Оленина 

тушеная» 

выпускается по 

традиционному 

рецепту, без модных 

современных добавок, 

наполнителей 

и усилителей вкуса, 

а потому пользуется 

повышенным спросом. 

В мясе оленя 

содержится много 

белков, витаминов 

и минералов 

и практически 

отсутствует жир. 



6
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 22 (647)  24.06.2013  WWW.BCLASS.RU

Всероссийский формат
Визит: Вагит Алекперов посетил Архангельск

Назначение: Должность высокого напряжения 

«Создание «Россетей» в 
первую очередь направле-
но на улучшение качества 
тех услуг, которые сегодня 
электросетевой комплекс 
оказывает потребителю, – 
отметил министр энерге-

тики РФ Александр НО-

ВАК. – Эти меры направле-
ны на повышение эффектив-
ности и снижение издержек 
в электросетевом комплек-
се, на повышение надежно-
сти и качества оказания ус-
луг, на сдерживание тари-
фов для конечных потреби-
телей. Эти меры позволят 
также улучшить ситуацию, 
связанную с подключением 
к сетям конкретных промыш-
ленных предприятий, объек-
тов малого и среднего биз-
неса, населения. Можно вы-
делить и другие важные за-
дачи, которые планируется 
решать в рамках дальнейше-
го развития электросетево-
го комплекса. Речь идет о 
поэтапном привлечении ча-
стного капитала в энерге-
тику, о создании условий 
для большей прозрачности 

управления электросете-
вым хозяйством, консоли-
дации электрических сетей 
и реализации инвестици-
онных программ компаний, 
а также о синхронизации и 
модернизации сетевых ком-
плексов в регионах с терри-
ториальными программами 
развития».

ОАО «Российские сети» 
(бывшее ОАО «Холдинг 
МРСК») – компания, объе-
диняющая в своей структуре 
межрегиональные распре-
делительные сетевые ком-
пании (МРСК), научно-исс-
ледовательские и проект-
но-конструкторские инсти-
туты, строительные и сбыто-
вые организации. Около 100 
филиалов компании распо-
ложены на территории 69 
субъектов РФ (на террито-
рии Архангельской области 
– филиал «Архэнерго»). 

Имущественный ком-
плекс ОАО «Россети» вклю-
чает пакеты 42 дочерних и 
зависимых обществ, в том 
числе пакеты акций 16 меж-
региональных и региональ-

ных сетевых компаний. Кон-
тролирующим акционером 
является государство, вла-
деющее долей в уставном 
капитале в размере 61,7%. В 
зоне ответственности ком-
паний «Российских сетей» 
эксплуатируются электриче-
ские сети десяти классов на-
пряжения от 0,4 до 220 кВ.

Протяженность линий 
электропередачи компании 
будет насчитывать 2,3 млн 
км, трансформаторная мощ-
ность 463 тысяч подстанций 
– 726 гигавольт-ампер. Чис-
ленность персонала Группы 
компаний ОАО «Россети» со-
ставит 213 тысяч человек. 

Также во исполнение Ука-
за Президента РФ 14 июня 
2013 года в качестве взно-
са в уставный капитал ком-
пании передан принадле-
жащий РФ пакет акций ОАО 
«ФСК ЕЭС», что позволило 
завершить ключевой этап 
структурных преобразова-
ний системы управления ма-
гистральными и распреде-
лительными электрически-
ми сетевыми активами.

«Россети» возглавил 
Олег Бударгин
Генеральным директором ОАО «Российские сети» избран 
Олег БУДАРГИН. Соответствующая директива была согласована 
в Правительстве РФ и Администрации Президента РФ, и 14 июня 
2013 года указанное решение принято Советом директоров ОАО 
«Россети». Создание «Россетей» планируется завершить до 30 июня. 
В компании будет консолидировано около 70% распределительных 
и 90% магистральных сетей РФ, и она станет единой управляющей 
организацией электросетевого комплекса страны.

ПЕРСОНА

Олег Михайлович БУДАРГИН 

Родился 16 ноября 1960 года. Начал трудовой путь на Нориль-
ском ГМК, в 2000 году стал мэром Норильска, потом занял пост 
губернатора Таймырского (Долгано-Ненецкого) автономного ок-
руга. После объединения округа с Красноярским краем и Эвен-
кийским АО Олег Бударгин был назначен помощником полпреда 
президента в Сибирском федеральном округе. 

С 2009 года он возглавляет ФСК ЕЭС, а с лета 2012 года парал-
лельно руководит работой «Россетей» (как председатель правле-
ния единоличного исполнительного органа «Россетей», которым 
до весны текущего года являлась ФСК ЕЭС).

Событие: Премьер открыл «Большой Братск»

Общий объем инвестиций в проект 
«Большой Братск» превысил $800 млн. Про-
изводительность новой линии после выхода 
на проектную мощность составит 720 тысяч 
тонн товарной беленой хвойной целлюло-
зы в год, а общий объем выпуска продукции 
Группы «Илим» в Братске превысит 1 милли-
он тонн в год.

Реализация проекта делает комбинат в 
Братске более эффективным и более эколо-
гичным производством. Кроме строитель-
ства хвойной линии в рамках проекта была 
проведена модернизация производствен-
ной инфраструктуры предприятия. Постро-
ен новый содорегенерационный котел, но-
вый древесно-подготовительный цех, но-
вое производство подготовки химикатов и 
другие объекты. При этом было установле-
но самое современное оборудование веду-
щих мировых производителей.

«Это серьезное и долгожданное собы-
тие, за последние годы отрасль подобных 
инвестиций не видела, и для всей отрасли 
это большое событие, – отметил премьер 
Дмитрий Медведев. – Проект «Большой 
Братск» является хорошим примером ко-
ординации усилий бизнеса, региональных 
и федеральных властей».

«Мы завершили серьезный проект. Ре-
конструкция комбината в Братске даст но-
вый импульс к развитию производства, го-
рода и региона в целом. Созданы новые вы-
сококвалифицированные рабочие места, 

появились новые возможности для реализа-
ции социальных программ, – сказал Захар 
Смушкин. – В ближайшее время на новой 
хвойной линии будет идти работа по выхо-
ду на запланированные проектные мощно-
сти. Я хочу поблагодарить всех людей, кото-
рые принимали участие в реализации про-
екта: коллектив завода, всех подрядчиков, 
всех поставщиков оборудования,  которые 
работали вместе с нами». 

«Мы планировали масштабные инвести-
ции и выполнили свои планы, – сказал Джон 
Фарачи. – Я считаю, что Группа «Илим» явля-
ется значительным и уникальным примером 
совместного предприятия в отрасли. При-
мером того, как объединились и совмест-
но работают две международные организа-
ции. Потребовалось совместное предпри-
ятие и истинное партнерство, чтобы вопло-
тить этот проект в жизнь».

Группа «Илим» является лидером рос-
сийской целлюлозно-бумажной компани-
ей по объемам выпуска продукции, финан-
совой устойчивости, уровню корпоратив-
ного управления и технологиям. Производ-
ственные активы «Илима» включают в себя 
филиалы в Коряжме (Архангельская об-
ласть), Братске и Усть-Илимске (Иркутская 
область), а также гофрозавод в Ленинград-
ской области. 

По сообщению отдела корпоратив-

ных коммуникаций Группы «Илим»

 www.ilimgroup.ru 

«Илим» запустил 
новый завод
Символический поворот ключа – и новая хвойная линия запущена. 
В торжественной церемонии открытия нового целлюлозного 
завода Группы «Илим» в Братске  приняли участие  председатель 
Правительства РФ Дмитрий МЕДВЕДЕВ, председатель Совета 
директоров Группы «Илим» Захар СМУШКИН, главный исполнительный 
директор и председатель Совета директоров International Paper 
Джон ФАРАЧИ и губернатор Иркутской области Сергей ЕРОЩЕНКО.  

Компания «Лукойл» в октябре – нояб-

ре начнет промышленную добычу алма-

зов на месторождении имени Владими-

ра Гриба в Архангельской области. Об 

этом сообщили в пресс-службе облпра-

вительства по итогам рабочей поездки 

на месторождение губернатора Игоря 

ОРЛОВА и президента «Лукойла» Ваги-

та АЛЕКПЕРОВА.

«Трубка имени Гриба – одна из крупней-
ших разведанных алмазоносных трубок в 
мире, – говорит Алекперов. – В октябре – 
ноябре мы должны запустить обогатитель-
ную фабрику и начать производство». Гла-
ва «Лукойла» отметил, что это первый для 
компании проект по добыче алмазов. «Мы 
использовали в нем лучшие практики раз-
работки месторождений Канады и других 
стран, завезли самое современное обо-
рудование. А самое главное – соблюдаем 
жесткие экологические нормы и требова-
ния безопасности», – уточнил он. По сло-
вам Алекперова, на месторождении соз-

дано около трех тысяч рабочих мест: для 
строителей, механизаторов, специалистов, 
которые будут обслуживать обогатитель-
ный комбинат.

Президент «Лукойла» и губернатор По-
морья осмотрели строительные площадки 
будущего комбината, готовящийся к сда-
че энергоблок, карьеры, благоустроенные 
дома для персонала. В вахтовом поселке 
Верхотина Алекперов провел совещание, 
посвященное подготовке месторождения 
к промышленному освоению.

Месторождение имени Владимира Гри-
ба находится в 130 км к северо-востоку от 
Архангельска. Его готовит к разработке до-
черняя компания «Лукойла» – ОАО «Архан-
гельскгеолдобыча». При выводе на проект-
ную мощность предприятия налоговые от-
числения в областной и местный бюджеты 
должны составить свыше 1,5 млрд рублей 
ежегодно. По предварительной оценке, за-
пасы месторождения составляют около 100 
млн карат. Общий объем инвестиций в про-
ект оценивается в $850 млн.

«Лукойл» начнёт добычу осенью



7
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС  № 22 (647)  24.06.2013  WWW.BCLASS.RU

Депутатский портфель
Городская среда: Депутаты и мэрия подвели итоги совместной работы

По словам Виктора ПАВЛЕН-

КО, после передачи полномочий по 
финансированию полиции и учре-
ждений системы здравоохранения 
на уровень Федерации и региона 
соответственно, Архангельск – 
единственный из всех муниципа-
литетов области – оказался в ми-
нусе. Прежде всего по этой причи-
не бюджетный баланс в 2012 году 
был ощутимо нарушен. Общие до-
ходы городской казны в сравнении 
с 2011-м сократились на 4%, соб-
ственные – более чем на 15%. 

Расходы также снизились, но 
не пропорционально (на 7%), по-
скольку обязанности по решению 
других социальных задач с город-
ской власти никто не снимал. Де-
фицит бюджета оказался не кри-
тичным, однако долговая нагрузка 
муниципалитета выросла на 70% 
– до 780 млн рублей. 

«Ситуация складывалась не-
простая. Заблаговременно об-
щими усилиями мы добились уве-
личения ассигнований из област-
ной казны на 18%, и это абсолютно 
справедливо. Архангельск прино-
сит в доход государства порядка 
20 млрд рублей ежегодно. Бюджет 
города при этом составляет около 
7,3 млрд, тогда как для исполнения 
непосредственных функций, опре-
деленных 131-м Федеральным за-
коном, требуется 11-12 млрд. Зна-
чительные средства – 422 млн руб-
лей – в 2012 году получены допол-
нительно в рамках программы раз-
вития Архангельска как админи-
стративного центра региона. Что-
бы выполнить социальные обяза-
тельства, нам не пришлось уре-
зать статьи, связанные с расхо-
дами на городское хозяйство», – 
пояснил Виктор Павленко. 

Объем бюджетных инвестиций 
в развитие инфраструктуры в ми-
нувшем году увеличился в 1,6 раза 
(более 885 млн рублей). Ключевым 
объектом вложений была выбрана 
дорога на улице Выучейского, на 
проектирование и строительство 
которой направлено 303 млн. По 
контракту ее планировалось сдать 
в ноябре 2013-го, но, судя по тем-
пам работ, подтверждающим до-
говоренности с подрядчиком, но-
вая удобная транспортная связка 
между морским-речным и желез-
нодорожным вокзалами появится 
к сентябрю. 

К слову, сейчас в Архангель-
ске на одну тысячу жителей при-
ходится уже 300 автомобилей, по-

этому реконструкцией одной ули-
цы для решения проблемы с до-
рожными пробками в центре го-
рода не обойтись. 

«В 2014 году должна начать-
ся масштабная стройка на Мос-
ковском проспекте – с выходом 
на улицу Ленина и Окружное шос-
се, также просчитываются вари-
анты «обхода» территории обла-
стной больницы по проезду Сиби-
ряковцев», – рассказывает пред-

седатель комиссии Архангель-

ской городской думы по финан-

сам и бюджету Сергей МАЛИ-

НОВСКИЙ. 

На июньской сессии было при-
нято решение о создании муни-
ципального дорожного фонда. С 
учетом изменений, внесенных в 
Бюджетный кодекс РФ, в фонд бу-
дет отчисляться 10% доходов, по-
лучаемых от акцизов на бензин, 
предоставления платных парко-
вок, штрафов за нарушения пра-
вил перевозки крупногабаритных 
грузов и т. п. По предварительным 
расчетам, в «дорожную копилку» 
города в 2014 году поступит более 
700 млн рублей.

Нового жилья в городе более 
чем достаточно: в год сдается по 
70-90 тысяч квадратных метров 
площадей, на административные 
барьеры застройщики жалуются 
все реже. Правда, при этом сред-
няя стоимость «квадрата» в квар-
тире с черновой отделкой превы-
шает 50 тысяч рублей. 

По городской целевой про-
грамме возведения социального 
жилья с 2009 года строятся четы-
ре трехэтажных дома на улице До-
ковской в Исакогорском округе. 

«Как известно, к подрядчику – 
питерской компании ООО «Импе-
ра Нова» – есть претензии, в том 
числе со стороны прокуратуры и 
контрольно-счетной палаты МО 
«Город Архангельск», но, проана-
лизировав все возможные вари-
анты, мы решили, что лучше мед-
ленно достроить эти дома, чем 
начинать все сначала. К сожале-
нию, федеральное законодатель-
ство серьезно ограничивает пра-
ва муниципалитета как инвестора: 
практически единственная санк-
ция, которую можно применить к 
подрядчику, – расторжение кон-
тракта. В этом случае нас ждет су-
дебная процедура, затянутая на 
неопределенный срок, и даже при 
«удачном» развитии событий го-
роду останется лишь брошенный 
строительный объект», – отмеча-
ет Виктор Павленко.

Деньги, выделенные из феде-
рального и областного бюджетов 

на строительство домов на улице 
Доковской, из-за нарушения сро-
ков сдачи жилья придется вер-
нуть. Скорее всего, город полу-
чит их обратно, но пока проволоч-
ки с подрядчиком обойдутся му-
ниципальной казне как минимум 
в 34,6 млн рублей. Контракт пе-
ресмотрен: «Империя Нова» обе-
щает завершить работы до конца 
2013 года. 

«И все же благодаря нашей с 
вами упертости, в самом хорошем 
смысле слова, мы преодолеваем 
тот негатив, который связан в по-
следнее время со строительст-
вом бюджетного жилья в Архан-
гельске. В доме на улице 40 лет 
Великой Победы в Северном ок-
руге по городской программе пе-
реселения из ветхого и аварийно-
го жилья люди получили замеча-
тельные квартиры. Дома на Доков-
ской тоже обязательно достроим», 
– уверен Виктор Павленко.

1 июня были сданы три но-
вых дома на улице Конзихинской: 
квартиры получили 105 чело-
век. В этом микрорайоне город-
ской программой предусмотрено 
строительство еще 12 домов, за 
счет средств федерального Фон-
да содействия реформированию 
ЖКХ – возведение 18-19 домов в 
Цигломени. 

Составлять графики капиталь-
ного ремонта многоквартирных 
домов с 2014 года будет единый 
оператор: фонд под управлением 
правительства области, аккуму-
лирующий обязательные целевые 
платежи собственников квартир, – 
таковы новые нормы федерально-
го законодательства.

«По нашим прикидкам, в Ар-
хангельске на капремонт будет со-
бираться не менее 500 млн руб-
лей в год, и город лишается пра-
ва распоряжаться этими деньга-
ми. Однако у нас еще есть возмож-
ность на региональном уровне за-
конодательно закрепить право на 
открытие отдельного фонда или 
общего для агломерации Архан-
гельск – Северодвинск – Ново-
двинск», – напомнил мэр. 

В 2012 году Архангельской го-
родской Думой утверждена про-
грамма комплексного развития 
коммунальной инфраструктуры 
областного центра до 2025-го. 

Довольно успешно функцио-
нирует созданное с участием мэ-
рии ОАО «Архинвестэнерго» – ред-
кий пример эффективного муни-
ципально-частного партнерства. 
Разработан план модернизации 
городских котельных, который, 
правда, приходится корректиро-

вать с учетом интересов и разно-
гласий других игроков рынка. 

По информации мэрии, долг 
ТГК-2 перед «АрхКоТЭКом» за по-
ставленную тепловую энергию 
достиг 900 млн рублей. «Газпро-
мом» принято решение о переносе 
на 2015 год строительства разво-
дящих сетей газопровода от «се-
веродвинской» ветки по левому 
берегу. Отопительный сезон в го-
роде прошел без серьезных сбо-
ев, но остаются сложными взаи-
моотношения с собственниками 
ведомственных котельных в по-
селке Затон (ОАО «Архангельская 
РЭБ флота») и в районе ЛДК-4 в 
Исакогорском округе. В то же вре-
мя достроены две новые котель-
ные в других проблемных точках – 

на острове Бревенник и улице По-
граничной. 

С учетом проведения аварий-
ных работ за минувший год в горо-
де заменено 3,5 км водопровод-
ных сетей и 0,4 км канализацион-
ных: на эти цели направлено бо-
лее 36 млн рублей. 

«Самый острый вопрос в этой 
сфере ЖКХ – сложное экономи-
ческое положение МУП «Водока-
нал». Мы продолжаем настаивать 
на том, что главная причина кри-
зиса на предприятии – экономи-
чески необоснованный тариф, ко-
торый на 30% ниже необходимого. 
Тем не менее могу вас заверить: 
все службы «Водоканала» работа-
ют, люди получают зарплату. Па-
раллельно идет поиск инвесторов, 
продолжаются переговоры по ус-
тановлению партнерских отноше-
ний с ГУП «Водоканал Санкт-Пе-
тербурга». Принято считать, что 
грамотно проведенная процеду-
ра банкротства – тоже форма фи-
нансового оздоровления пред-
приятия, но это крайняя мера, и 
мы делаем все от нас зависящее, 
чтобы к ней не прибегать», – заве-
рил Виктор Павленко. 

Что касается мер поддержки 
малого и среднего бизнеса (МСБ) 
в Архангельске, в 2012 году бюд-
жетные субсидии по разным ос-
нованиям получили 58 субъек-
тов МСБ на общую сумму 2,5 млн 
рублей, безвозмездные гранты на 
открытие собственного дела (до 
300 тысяч рублей) – 13 предпри-
нимателей, приоритет отдавался 
проектам в сферах производст-
ва и оказания социально значи-
мых услуг.

Чуть выше планки бюджета
Июньская сессия была 
завершающей для 
депутатов Архангельской 
городской Думы 25-го 
созыва: после единого 
дня голосования 
8 сентября состав 
представительного 
органа областного 
центра, скорее всего, 
претерпит существенные 
изменения. Отличным 
поводом подвести итоги 
совместной работы стал 
традиционный отчет мэра 
об основных проблемах 
и достижениях 2012 года. 
Выводы осторожные, 
но в целом позитивные. 

Сергей МАЛИНОВСКИЙ, 

председатель комиссии по финансам и 

бюджету Архангельской городской Думы: 

Сергей МОИСЕЕВ, 

председатель Архангельской 

городской Думы: 

– Я согласен с главой города, в частности, 
в том, что муниципальный транспорт в Архан-
гельске должен быть сохранен. Однако здесь 
нельзя действовать наскоками, что, к сожале-
нию, практикуется сейчас, когда минимум раз 
в квартал мы вносим изменения в бюджет, пре-
доставляя субсидии АПАП-1 и АПАП-2. Такие 
предприятия не бывают прибыльными: обще-
российская, да и мировая практика это под-
тверждает. Надо просто принять тот факт, что 
выполнение социальных функций повсеместно 
дотируется, и учесть при планировании бюд-
жета на 2014 год. 

– У депутатского корпуса сложились кон-
структивные отношения с мэрией города. Мы 
стремились достигнуть консолидации наших 
усилий, общего понимания путей движения 
вперед в каждом округе отдельно и в городе 
в целом. По отчету мэра видно, что год был 
непростым в финансовом плане, но в целом 
он прошел спокойно, положительные тенден-
ции развития областного центра сохраняют-
ся. Жилищные условия и обеспеченность дет-
скими садами – безусловно, самые актуаль-
ные проблемы архангелогородцев. Однако и 
они планомерно решаются, ежегодно в экс-
плуатацию вводят от 70 до 90 тысяч квадрат-
ных метров жилья, появляются дополнитель-
ные места в детских садах за счет оптимиза-
ции существующих площадей и строительст-
ва новых зданий. Считаю, что сегодня в Архан-
гельске работает действительно эффективный 
механизм местного самоуправления, способ-
ный не только оперативно решать проблемы 
городского значения, но и содействовать ре-
шению тех задач, которые ставят перед нами 
федеральные власти.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК
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Статьей 128 Трудового кодек-
са предусмотрено, что по семей-
ным и другим уважительным при-
чинам работнику может быть пре-
доставлен отпуск без сохранения 
заработной платы. По существу та-
кой отпуск за свой счет имеет две 
разновидности:

– обязательный, то есть когда  
работодатель не вправе отказать 
сотруднику в предоставлении не-
оплачиваемых дней, свободных от 
работы;

– необязательный, то есть ко-
гда предоставление отпуска без 
сохранения заработной платы ос-
тается на усмотрение работода-
теля.

ОБЯЗАТЕЛЬНЫЙ

ОТПУСК

Любого сотрудника работода-
тель обязан отпустить без сохра-
нения заработной платы на срок до 
пяти календарных дней, если не-
обходимость в нем связана:

– с рождением ребенка;
– с регистрацией брака;
– со смертью близких родст-

венников.
При этом на срок до 5 дней ра-

ботник вправе требовать отпуск за 
свой счет по каждому из назван-
ных случаев.

Вместе с тем Трудовой ко-
декс не расшифровывает понятия 
«близкие родственники».

Согласно статье 14 Семейно-
го кодекса близкими считаются 
родственники по прямой восхо-
дящей и нисходящей линии (ро-
дители и дети, дедушки, бабуш-
ки и внуки). Однако данная нор-
ма лишь конкретизирует обстоя-
тельства, препятствующие вступ-

лению в брак, и никоим образом не 
регулирует трудовые отношения. В 
этой связи представляется, что ра-
ботодателю целесообразно само-
стоятельно определить круг лиц,  в 
случае смерти которых он обязан 
предоставить работнику отпуск за 
свой счет, закрепив его локальным 
нормативным актом. В противном 
случае этот вопрос в каждом слу-
чае придется решать по догово-
ренности с работником.

Помимо этого, статьей 128 Тру-
дового кодекса определены от-
дельные категории работников, ко-
торым работодатель обязан пре-
доставить неоплачиваемый отпуск 
установленной продолжительно-
сти просто в силу их статуса: 

– участникам Великой Отечест-
венной войны – до 35 календарных 
дней в году;

– работающим пенсионерам по 
старости (по возрасту) – до 14 ка-
лендарных дней в году;

– родителям и женам (мужьям) 
военнослужащих, погибших или 
умерших вследствие ранения, кон-
тузии или увечья, полученных при 
исполнении обязанностей воен-
ной службы либо вследствие за-
болевания, связанного с прохож-
дением военной службы, – до 14 
календарных дней в году;

– работающим инвалидам – до 
60 календарных дней в году.

Кроме того, отпуск за свой 
счет в обязательном порядке мо-
жет предоставляться в других слу-
чаях, предусмотренных Трудовым 
кодексом, иными федеральными 
законами либо коллективным до-
говором.

Например, неоплачиваемый 
отпуск является одной из гарантий 
для сотрудников, совмещающих 
работу с обучением (гл. 26 ТК).

Учитывая, что во всех пере-
численных случаях предоставле-

БК–бухгалтеру
Трудовое законодательство: Расчёты с желающими «погулять» за свой счёт

Помимо ежегодного оплачиваемого отпуска, 
количество дней которого ограничено, Трудовой 
кодекс предоставляет работникам возможность при 
необходимости «погулять», что называется, за свой 
счет. В определенных ситуациях, установленных все 
тем же Трудовым кодексом, работодатель просто 
обязан отпустить сотрудника в неоплачиваемый 
отпуск. В иных случаях таковой предоставляется 
только по соглашению сторон, что при некоторых 
обстоятельствах в интересах самого сотрудника.

Отпуск без сохранения зарплаты: 
трудовая практика

Новации: С 1 июля меняется закон о цифровой подписи

С вступлением в силу с 1 июля 2013 года п. 2 

ст. 20 Федерального закона от 25.03.2011 №63-

ФЗ «Об электронной подписи», признается утра-

тившим силу Федеральный закон от 10.01.2002 

№ 1-ФЗ «Об утверждении электронной цифро-

вой подписи».

Приказом Министерства труда и социальной за-
щиты населения РФ от 19.03.2013 №107н утвержде-
на новая форма расчета по начисленным и уплачен-
ным страховым взносам на обязательное социаль-
ное страхование на случай временной нетрудоспо-
собности и в связи с материнством и по обязатель-
ному социальному страхованию от несчастных слу-
чаев на производстве и профессиональных заболе-
ваний, а также по расходам на выплату страхового 
обеспечения (Форма-4 ФСС) и Порядок ее заполне-
ния (далее – Приказ № 107н). 

В связи с чем приказом Фонда социального стра-
хования от 13.06.2013 №202 внесены изменения в Тех-
нологию обмена документами в электронном виде с 
применением электронной цифровой подписи. 

Прием расчетов страхователей за I полугодие 
2013 года в электронном виде будет осуществлять-
ся по форме, утвержденной Приказом №107н и При-
казом №202 с применением усиленной квалифици-
рованной электронной подписи.

На основании вышеизложенного, страхователям 
необходимо заменить электронную цифровую под-
пись на усиленную квалифицированную электронную 
подпись. Замена производится бесплатно специали-
зированным оператором связи, выдавшим действо-
вавшую ранее ЭЦП.

Архангельское региональное отделение 

Фонда социального страхования РФ

Страхователям необходимо заменить  ■
электронную цифровую подпись

Игорь БРОТ

эксперт ООО «ЦЭИНФ»

БК

ние отпуска носит для работодате-
ля обязательный характер, пред-
ставляется, что отпустить работ-
ника он должен непосредственно 
в те числа, которые указаны со-
трудником.

НЕОБЯЗАТЕЛЬНЫЙ ОТПУСК

По существу любой работник 
независимо от времени его ра-
боты в компании по договоренно-
сти с руководством может взять 
отпуск за свой счет в связи с се-
мейными обстоятельствами или 
по другим уважительным причи-
нам. Но предоставлять таковой 
или нет, в данном случае являет-
ся доброй волей работодателя. 
Оценивать, насколько уважитель-
на причина для этого, он будет по 
своему усмотрению. И если ра-
ботодатель не посчитал нужным 
работника отпустить, то невыход 
последнего на работу уже можно 
рассматривать как прогул со все-
ми вытекающими (подп. «а» п. 6 ч. 
1 ст. 81 ТК).

Продолжительность необяза-
тельного отпуска Трудовой кодекс 
никак не ограничивает. Это может 
быть и один день, и несколько ме-
сяцев.

ПОРЯДОК

ОФОРМЛЕНИЯ

О каком бы виде отпуска за 
свой счет ни шла речь, прежде все-
го работник должен подать пись-
менное заявление о его предос-
тавлении. В нем должны быть ука-
заны вид отпуска, его продолжи-
тельность и причина, по которой 
работник просит его предоставить. 
При этом если речь идет о необя-
зательном отпуске, это может  быть 
и общая формулировка, к примеру, 
по семейным обстоятельствам. Но, 
если речь идет об отпуске, предос-
тавить который работодатель обя-
зан, то причину ухода в отпуск не-
обходимо конкретизировать.

Далее на основании заявления 
работника с положительной резо-
люцией руководства издается при-
каз о предоставлении отпуска, оз-
накомить с которым работника не-
обходимо под роспись. Необяза-
тельный отпуск за свой счет отра-
жается в табеле учета рабочего вре-
мени кодами «ДО» или «16», обяза-
тельный – кодами «ОЗ» или «17».

В случаях, когда работодатель 
обязан предоставить сотруднику 
отпуск за свой счет, он, безуслов-
но, имеет право убедиться, что 
причина, по которой такой отпуск 
запрашивается, правдива, в част-
ности, запросить подтверждаю-
щие документы. При этом если го-
ворить о рождении ребенка, реги-
страции брака и смерти близкого 
родственника, то на момент по-
дачи сотрудником заявления он 
вполне может еще не располагать 
такими свидетельствами. В этом 
случае он может представить под-
тверждающие документы (свиде-
тельства о рождении, о регистра-
ции брака, о смерти) и после вы-
хода на работу. Если же работо-

датель их так и не увидит, то впра-
ве привлечь сотрудника к дисцип-
линарной ответственности вплоть 
до увольнения за прогул.

Обратите внимание! Трудо-
вой кодекс не предусматривает 
возможности отзыва работника из 
отпуска за свой счет. Однако если 
имеет место срочная производст-
венная необходимость в нем, ра-
ботодатель вполне может попро-
сить работника прервать свой от-
пуск и выйти на работу.

НА ЧТО ВЛИЯЕТ 

НЕОПЛАЧИВАЕМЫЙ ОТПУСК

Отпуск без сохранения зара-
ботной платы исключается из ста-
жа работника, который дает право 
на ежегодный оплачиваемый от-
пуск, но только в той части, в ко-
торой превышает 14 календар-
ных дней за рабочий год (ст. 121 
ТК). При этом не имеет значения, 
обязательный или необязатель-
ный отпуск был предоставлен со-
труднику. Для того чтобы отсле-
живать использованные работни-
ком дни отпуска за свой счет, их 
учет следует вести в его личной 
карточке.

Помимо этого, дни неоплачи-
ваемого отпуска исключаются из 
расчетного периода при исчисле-
нии среднего заработка, например 
для оплаты отпускных, и не засчи-
тываются в испытательный срок, 
установленный при приеме на ра-
боту (подп. «е» п. 5 Положения, утв. 
постановлением правительства 
от 24 декабря 2007 г. № 922, ст. 70 
ТК; письмо Роструда от 25 апреля 
2011 г. № 1081-6-1).

Наконец, если в период отпус-
ка за свой счет работник заболел, 
за дни такого отпуска пособие по 
временной нетрудоспособности 
ему не выплачивается. Больнич-
ный в этом случае оплачивает-
ся только со дня, когда он должен 
был приступить к работе (п. 1 ч. 1 
ст. 9 Закона от 29 декабря 2006 г. 
№ 255-ФЗ).
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Стратегия
Точка зрения: Региональную налоговую политику нужно пересмотреть

В начале июня в Архан-
гельске прошел IV юридиче-
ский форум «Белые ночи». В 
этом году он не только миг-
рировал из юридической 
столицы России – Санкт-Пе-
тербурга, но и приобрел при-
ставку «инвестиционный». 
Главной темой был заявлен 
«Белкомур» – строительство 
железнодорожной магистра-
ли, связывающей Урал с Бе-
лым морем. 

Никто не оспаривает важ-
ность для развития регио-
на этого масштабного про-
екта, но реализовать его бу-
дет весьма сложно, если ин-
вестиционный климат в Ар-
хангельской области не по-
теплеет. 

«О перспективах проек-
та «Белкомур» говорят уже 
порядка ста лет. Даже если 
удастся добиться финанси-
рования и придут крупные 
инвесторы, средний и ма-
лый бизнес Архангельской 
области будет не столь акти-
вен, потому что поставлен в 
неравные условия перед дру-
гими регионами. Помимо не-
достаточно развитой право-
вой базы, почти не примени-
мых на практике региональ-
ных налоговых льгот, бизнесу 
преграждает путь наследие 
Советского Союза – так назы-
ваемые «северные» льготы», 
– озвучил трудности форми-
рования благоприятного ин-
вестиционного климата в Ар-
хангельской области парт-

нер форума «Белые ночи», 

юрист, депутат Архангель-

ской городской Думы Мак-

сим КОРЕЛЬСКИЙ. 

Этот вопрос актуален и 
потому, что реализация про-
екта «Белкомур» и связанно-
го с ним строительства но-
вого глубоководного района 
порта будет основана на ме-
ханизмах государственно-
частного партнерства, при-
чем основной вклад должны 
сделать именно частные ин-
весторы, а не государство. 

ШКАЛА УПУЩЕННЫХ 

ВОЗМОЖНОСТЕЙ

«В рамках действующего 
законодательства существу-
ют некоторые барьеры, кото-
рые не позволяют нам фор-
мировать здоровый климат 
для привлечения средств на 
развитие экономики Помо-
рья», – заявил журналистам 
губернатор Архангельской 

области Игорь ОРЛОВ. Но 
только ли «некоторые барь-
еры» мешают региону от-
бросить ярлыки рейтингов 

инвестиционной привлека-
тельности: «пониженный по-
тенциал – умеренный риск», 
социально-экономическое 
положение «хуже среднего», 
доля прибыльных предпри-
ятий менее 50%?

Архангельск не вошел 
в тридцатку лучших горо-
дов для бизнеса по версии 
Forbes. Эксперты отдали 
предпочтение нашим сосе-
дям: Мурманску и Черепов-
цу. В перечне приоритетных 
инвестиционных проектов 
в СЗФО, который составил 
Минрегион, Поморье тоже 
не значится.

За семь лет с момента 
вступления в силу закона об 
особых экономических зо-
нах (ОЭЗ) в России создано 
24 «оазиса» для инвесторов. 
К проектам, ориентирован-
ным на развитие обрабаты-
вающих отраслей экономики, 
высокотехнологичных произ-
водств и улучшение транс-
портной инфраструктуры, 
добавилось столь важное на-
правление, как переработка 
полезных ископаемых. 

По данным на конец де-
кабря 2012 года, в особые 
экономические зоны Рос-
сии привлечено более 340 
инвесторов из 23 стран мира. 
Объем заявленных резиден-
тами инвестиций превысил 
400 млрд рублей. Свыше 91 
млрд рублей направлено из 
федерального бюджета. Кон-
солидированные налоговые 
отчисления выросли за год 
на 74% и составляют уже 6,9 
млрд рублей. 

Помимо государственных 
субсидий, льготных ставок 
кредитования, пониженной 
ставки на оплату коммуналь-
ных услуг и платы за аренду, 
резиденты ОЭЗ имеют нало-
говые льготы (платежи в фон-
ды – 14%, десятилетние «ка-
никулы» по налогам на иму-
щество, землю, налог на при-
быль – 13,5%). 

Кому приходилось стал-
киваться с процедурой рас-
таможивания оборудования 
или электроники в России, 
тем понятен еще один плюс 
экономических зон – беспош -
линный ввоз оборудования и 
материалов для собственно-
го потребления. 

В то же время, как пока-
зывают результаты исследо-
вания Счетной палаты и не-
зависимые оценки, потенци-
ал российских ОЭЗ пока пол-
ностью не реализован. Пра-
вительство РФ собирается 
и дальше развивать прак-

тику создания особых эко-
номических зон. Но в Архан-
гельской области за 12 лет не 
появилось ни одного подоб-
ного «оазиса» для инвесто-
ров. И планов заявиться для 
участия в отборе регион пока 
не озвучивает. 

Не попало Поморье и в 
перечень из 20 субъектов 
страны, где можно открыть 
зоны территориального раз-
вития (ЗТР). Согласно закону, 
государство будет щедро за-
ниматься ассигнованием ре-
зидентов ЗТР из средств фе-
дерального Инвестиционно-
го фонда. 

В зонах территориально-
го развития возведут объек-
ты капитального строитель-
ства в области энергетики, 
транспорта для осуществле-
ния инвесторами предприни-

мательской и иной экономи-
ческой деятельности. При-
чем инфраструктура оста-
нется в собственности госу-
дарства. В бонусный пакет 
для резидентов включены 
льготные кредиты и предос-
тавление в аренду земель-
ных участков. 

С ПАРКАМИ

НЕ ЗАДАЛОСЬ

Архангельск скупится на 
парки культуры и отдыха, од-
нако не щедра столица Рус-
ского Севера и на индуст-
риальные парки. О созда-
нии площадок, куда подве-
дены газ, вода, электриче-
ство, автомобильные доро-
ги и железнодорожные пути, 
в регионе говорили давно. 
Если бы слова не расходи-
лись с делом, то на террито-
рии завокзального района 
Архангельска уже шло бы 
строительство промышлен-
ного парка. 

По пути создания инфра-
структуры для инвесторов 
пошла Калужская область. 
Подготовка законодатель-

ной базы, строительство де-
вяти индустриальных парков 
серьезно облегчают затра-
ты инвесторов и сокраща-
ют сроки окупаемости вло-
жений. 

Снижение администра-
тивных барьеров и откры-
тость власти перед пред-
принимателями дали свои 
положительные результаты: 
650 инвестиционных проек-
тов во всех отраслях эконо-
мики, приток инвестиций по 
итогам года превысил 100 
млрд рублей. 

Сегодня Калужская об-
ласть примеряет на себя роль 
показательного региона по 
улучшению инвестиционно-
го климата в короткие сроки. 
Уникальный компонент в ре-
цепте успеха – политическая 
воля и отсутствие губерна-

торской чехарды. Анатолий 
АРТАМОНОВ руководит ре-
гионом с 2000 года. На встре-
чах с предпринимателями гу-
бернатор дает номер личного 
мобильного телефона. 

ПОМОЖЕМ, 

ЧЕМ СМОЖЕМ

Конечно, и в Архангель-
ской области предпринима-
тели без государственной 
заботы не оставлены. Начи-
нающие бизнесмены могут 
получить субсидии на соз-
дание собственного дела, 
компенсацию процентных 
ставок по кредитам, лизин-
говым платежам. В 2010 году 
в регионе был принят закон о 
налоговых льготах для инве-
сторов. Между тем он не так 
силен, как, например, в Во-
логодской или Калужской об-
ластях. 

По словам юриста Дени-

са ГУДКОВА, в Вологде льго-
та по налогу на прибыль пре-
доставляется инвесторам на 
4-5 лет, в Архангельске этот 
период сокращен до трех на-
логовых периодов. Чтобы по-

лучить налог на имущество, 
«входной билет» инвестора 
исчисляется миллиардом 
рублей (объем вложений в 
проект за три года). Журнал 
«Эксперт» приводит пере-
чень крупнейших инвести-
ционных проектов СЗФО по 
итогам 2012 года: лишь три 
инвестора реализуют проек-
ты в Архангельской области 
общим объемом вложений 
более 1 млрд рублей. 

В Калуге инвесторов мо-
гут освободить от уплаты 
транспортного налога на 12 
лет. В Архангельской облас-
ти специальных льгот не пре-
дусмотрено. 

Региональным зако-
ном инвесторы могут полу-
чить льготы в зависимости 
от вида экономической дея-
тельности. Однако, как счи-

тает Денис Гудков, жилое и 
дорожное строительство, ус-
луги общественного транс-
порта в перечень не включе-
ны опрометчиво. 

По оценке министерства 
финансов Архангельской об-
ласти, в 2013 году от предос-
тавленных налоговых льгот 
региональный бюджет недо-
получит 300 млн рублей. «Ве-
роятно, и Калужская, и Воло-
годская области тоже несут 
потери, и гораздо большие, 
чем наш регион. Да, они ри-
скнули на первом этапе, но 
получили миллиардный при-
ток инвестиций. Строятся но-
вые предприятия, создаются 
рабочие места, выплачива-
ется зарплата. В Архангель-
ской области, напротив, за-
крываются крупные промыш-
ленные предприятия. Выпол-
нять социальные гарантии, 
но не продумать привлека-
тельное для инвесторов за-
конодательство для после-
дующего обеспечения насе-
ления работой – шаг назад 
для экономики области», – 
считает Денис Гудков. 

КТО НА СЕВЕРЕ 

КРАЙНИЙ?

Пока Арктика не стала 
субтропиками и шельфовые 
месторождения углеводоро-
дов разрабатываются не так 
активно, финансовое бремя 
за работу в сложных клима-
тических условиях лежит на 
государстве и предприни-
мателях. 

Кроме отопительного се-
зона 9 месяцев в году, а зна-
чит и соответствующих та-
рифов, инвесторов ждут 
компенсационные выпла-
ты в фонд заработной платы 
(«северная» надбавка, рай-
онный коэффициент), кото-
рые составляют до 70%. Кро-
ме того, раз в два года жите-
ли имеют право на компен-
сацию расходов на оплату 
стоимости проезда и про-
воза багажа к месту отдыха 
и обратно.

По отношению к органи-
зациям бюджетной сферы 
государство выступает и как 
законодатель, и как работо-
датель. Будучи собственни-
ком, государство вправе ус-
танавливать льготы для сво-
их работников. Но обязан-
ность бизнеса выплачивать 
компенсации в том же объ-
еме, не получая соответст-
вующих бюджетных гаран-
тий, выглядит спорно. Час-
тичные налоговые послаб-
ления есть, однако они не-
доступны работодателю, ко-
торый применяет «упрощен-
ку» или ЕНВД. 

Парламентариям Камчат-
ского края удалось привлечь 
внимание федеральных вла-
стей к этой проблеме. Тема 
была поднята на выездном 
заседании Комитета по де-
лам Севера Государствен-
ной Думы в Якутске 4 апре-
ля. В решении комитета чет-
ко звучит: рекомендовать 
разработку закона о север-
ном районировании и зако-
на о государственных льго-
тах и компенсациях для лиц, 
работающих в районах Край-
него Севера.

Пока готовятся законода-
тельные инициативы, пред-
приниматели предлагают не-
сколько решений проблемы: 
компенсировать северные 
надбавки из федерального 
бюджета, пропорционально 
«северным» льготам умень-
шить налоговое бремя или 
напрямую  выплачивать ра-
ботникам субсидии из гос-
бюджета. 

В день закрытия форума 
«Белые ночи» экс-министр 
финансов России Алексей 
КУДРИН встретился с пред-
ставителями малого и сред-
него предпринимательства. 
Он согласен с мнением, что 
«северные» надбавки и льго-
ты – это наследие советского 
прошлого и для частных ин-
весторов еще один аргумент 
«против». 

Отрадно, что Правитель-
ство Архангельской области 
заявляет о проблемах фор-
мирования инвестиционной 
привлекательности региона. 
Но снятие «некоторых барь-
еров в рамках текущего за-
конодательства» не решит 
проблему коренным обра-
зом. Инвесторам интересно 
участвовать в марафоне, а не 
в беге с препятствиями. 

Инвестиции: почему замороженные?
Бизнес на Севере поставлен в неравные 
условия по сравнению с другими регионами 
России. Здесь не только дорогая энергия, 
высокие транспортные издержки, 
но и так называемые «северные» льготы.  
Районные коэффициенты и надбавки 
за работу в условиях Крайнего Севера ведут 
к удорожанию любого проекта, особенно 
инвестиционного. Привлечь инвесторов 
налоговыми льготами, конечно, можно, 
только пока соседи Архангельской области 
(хотя не такие уж «северные») преуспели 
в этом вопросе гораздо больше. 

Кристина СТРЕКИНА

юридическая компания 

«Гудков, Корельский, Смолярж»

БК

ЛЬГОТА ПО НАЛОГУ НА ПРИБЫЛЬ 

Архангельская 
область

Вологодская 
область

Калужская область

Ставки  13,5% – 16,5% 13,5% 13,5%

Сумма 
вложений

не менее 50 
млн рублей в 
течение года 

от 100 млн рублей
от 3 млн рублей 
(для приоритетных 
видов деятельности)

Срок 
3 налоговых 
периода 

в течение пяти лет 
с даты окончательного 
ввода в эксплуатацию

Один 
налоговый 
период

4 налоговых периода 
(для приоритетных 
видов деятельности)

ЛЬГОТА ПО НАЛОГУ НА ИМУЩЕСТВО

Архангельская 
область

Вологодская 
область

Калужская область

Ставки  0% 0% 0% 0%

Сумма 
вложений

не менее 1 млрд 
рублей за три ка-
лендарных года

100-500 млн 
рублей

от 3 млн рублей (для 
приоритетных видов 
деятельности)

Срок 

3 налоговых пе-
риода 

в течение пяти лет с 
даты учета на балансе 
организации указан-
ных основных средств, 
но не более расчетно-
го срока окупаемости

один налого-
вый период

3 первых налоговых 
периода

ЛЬГОТА ПО ТРАНСПОРТНОМУ НАЛОГУ

Архангельская 
область

Вологодская 
область

Калужская область

Ставки 0% 0% 0%

Сумма 
вложений

100 млн рублей. По 
стратегически важ-
ным видам деятель-
ности – менее 100 млн 
рублей 

3–3,8 млрд руб-
лей в течение 3 
лет 

Свыше 6,8 млрд 
рублей в течение 
3 лет

Срок 5 лет 96 месяцев 144 месяца

Приведены данные из региональных законов о налоговых льготах для инвесторов
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Стиль жизни
Приглашение Личный опыт:  Фитнес должен быть правилом жизни

– Решено: завтра я нач-

ну делать утреннюю гимна-

стику, брошу курить, буду 

считать калории и даже 

– вот он я – стою в спорт-

зале! Но минует один по-

недельник, другой, и уже 

пятничное пиво предпоч-

тительнее запланирован-

ной тренировки. Почему 

запала для занятий спор-

том хватает на месяц-дру-

гой? Вам как тренеру эта 

ситуация наверняка зна-

кома?

– Зачастую причина в том, 
что программа, которую пред-
лагает тренер, вам не подхо-
дит. Она может быть сложной 
или, наоборот, легкой, одно-
образной или требующей 
особой выносливости.   

Обычно человек, когда со-
бирается заниматься фит-
несом, сам делает выбор, у 
него есть уже заинтересован-
ность в конкретном направ-
лении. Хуже, когда человек 
не определился... Необходи-
мо что-то такое, что заставит 
нас сосредоточиться на тре-
нировках и поддержать инте-
рес к ним. Но мотивация по-
является только тогда, когда 
мы начинаем по-настоящему 
ее искать.

Важно, чтобы тренеру 
была известна цель, с кото-
рой вы идете на тренировки. 
Она может быть любой – поху-
дение, подтяжка, набор мас-
сы, расслабление. Причин за-
няться спортом много, у каж-
дого она своя. Чего вы боль-
ше всего хотите: быть здо-
ровым, нравиться окружаю-
щим, найти жениха, изме-
нить имидж, добиться повы-
шения, восстановить форму 
после беременности? В зави-
симости от этого выбирается 
программа. 

Например, сайклы, ко-
торые имитируют велогонку 
по пересеченной местности, 
больше подходят для похуде-
ния. А тренажер Power Plate – 
для подтяжки и общего улуч-
шения физической формы.  И 
если вы ждете иного резуль-
тата, разочарование неми-
нуемо... 

Я бы отметила другую 
проблему: очень большое 
количество людей с различ-
ными противопоказаниями 
по здоровью не могут най-
ти подходящий вариант за-
нятий. Большинство спор-
тивных центров не учитыва-

ют эти особенности, а  на об-
щих основаниях такие клиен-
ты не могут заниматься, не-
обходимы индивидуальные 
программы. Если общий уро-
вень физподготовки группы 
несоизмеримо выше, жела-
ние заниматься, естественно, 
пропадает. Мы попробовали 
набрать специальную группу 
с облегченной программой 
тренировок. Люди остались 
довольны. 

– Замечала, что для тех, 

кто занят умственным тру-

дом в течение дня, запоми-

нание сложных переходов, 

комбинаций движений, ко-

торые даются, например, 

на степ-аэробике, скорее 

в тягость. Поворот впра-

во-влево, перескок, пры-

жок и еще 15 элементов в 

правильной последова-

тельности – это вызывает 

раздражение. Других, на-

оборот, вводит в депрес-

сию монотонность...

– Это опять же зависит от 
программы. Кто-то станет пе-
реживать – правильно ли он 
все сделал, так ли все запом-
нил, что будет, если собьет-
ся, и в итоге выберет силовую 
нагрузку. Кому-то, напротив, 
предпочтительнее разнооб-
разие. Все зависит от темпе-
рамента и желания конкрет-
ного человека. Если на заня-
тиях вы чувствуете свою не-
состоятельность, разочаро-
ваны, потом появившиеся 
психологические барьеры 
очень трудно преодолеть. По-
этому я и говорю: очень важ-
но выбрать правильную на-
грузку и поставить цель. 

– Как заставить себя за-

ниматься дома, следить за 

своим питанием? 

– Дома многие не могут 
регулярно тренироваться, по-
тому что нет команды, конку-
ренции – ведь это тоже опре-
деленная мотивация. И потом 
– большинство не знает, как 
выбрать правильную нагруз-
ку, какие упражнения выпол-
нять и – главное – как.

Заметила, что если у чело-
века не хватает стремления, 
воли, очень помогают занятия 
парами: с другом, мужем, ре-
бенком. Держать форму вме-
сте легче – не придется гото-
вить сытный ужин, а значит, 
не будет соблазна получить 
ненужные калории. Следить 
за питанием – так всем вме-
сте. Надежный партнер в та-
ком начинании – уже полдела, 
тогда вам будет труднее от-
казаться от тренировок. Круг 
общих интересов прекрасно 

мотивирует, появляется дух 
соревнований. 

В групповых занятиях 
идет конкуренция. Занима-
ясь самостоятельно, вы не 
видите результата, вам не с 
чем сравнить свою работу. 
Наблюдая за другими, у вас 
сразу начинает работать дви-
жок – «я тоже так могу». Это 
дополнительный допинг, хотя 
не для всех. Для многих важ-
но, чтобы тренер стоял рядом 
и подбадривал. 

– Занятия должны при-

носить удовольствие, а не 

превращаться в пытку.  В 

этом секрет правильной 

мотивации? 

– Отчасти. Стресс после 
первых тренировок неизбе-
жен, начинать заниматься 
спортом очень тяжело, осо-
бенно неподготовленному 
человеку. А когда речь идет 
об экстремальных видах фит-
неса – тем более.  

Любой вид спорта преду-
сматривает определенную 
нагрузку на организм. Даже 
йога. Но когда человек ви-
дит результат, пускай даже 
у него все болит, он начина-
ет получать удовольствие от 
нагрузки. 

– Да, в любом деле 

главное – результат. Толь-

ко как бы его заметить...

– Многие пренебрегают 
ведением дневника, но это, 
пожалуй, основной инстру-
мент мотивации для заня-
тий фитнесом.  Фиксация ре-
зультатов помогает увидеть 
результат, хоть и небольшой, 

который вы можете не заме-
тить. 

Каждый день стоит отсле-
живать массу тела и объемы. 
Пусть минус будет неболь-
шим – 200-300 граммов, а 
может и 500, но это мощная 
мотивация. Ведь устают от 
занятий все, но  усталость – 
весьма обманчивый показа-
тель. Ставьте перед собой 
реалистичные цели – напри-
мер, похудеть за неделю на 
300 граммов. Каждая дос-
тигнутая цель даст огром-
ный заряд энергии двигать-
ся дальше.

– В чем разница – сам я 

веду дневник или же пока-

затели фиксирует тренер?

– Ваш дневник помогает 
самопланированию. Вы знае-
те, когда будет тренировка, 
подготавливаетесь, настраи-
ваете себя. Если возникают 
сомнения – прийти не прий-
ти, задача тренера, как я вы-
ражаюсь, – «добить» клиен-
та. Да, у вас может быть де-
прессия, усталость от труд-
ной рабочей недели или про-
сто плохое настроение. От-
говорок найти можно  мас-
су. Мы все зависим от своих 
личных проблем, эмоций, но 
если человек приходит на за-
нятие не в лучшей форме, он 
все равно совершает дейст-
вие. И чем больше будет та-
ких действий, тем быстрее 
фитнес станет привычкой, 
системой. 

– Помню, как-то приеха-

ла на недельный семинар 

в Москву и в номере меня 

Как сбросить лишнее?
Похудели ударными темпами перед 
отпуском? Выложили в соцсетях фотографии 
в мини-бикини? Порядок, теперь можно 
расслабиться до следующего лета: все 
равно под шубой не видны «спасательные 
круги». Пусть и утрированная, но именно 
такая модель «здорового образа жизни» 
знакома каждому. Многим заряда бодрости 
и вдохновения для работы над собой хватает 
ненадолго. Тренер фитнес-клуба «Пятый 
элемент» в Архангельске Аурика САВИЦКАЯ 
сама знает, как нелегко сбросить лишнее: 
за время беременности она набрала почти 
30 кг. «Все дело в правильной мотивации и 
постановке целей», – утверждает Аурика. 

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК

Àóðèêà Ñàâèöêàÿ: 
«Çà áåðåìåííîñòü ÿ íàáðàëà 

ïî÷òè 30 êã – ïîïðàâèëàñü 
ñ 50 äî 76 êã. Äëÿ ìåíÿ ýòî 
ñòàëî ïðîáëåìîé. Çà äâà 
ìåñÿöà óäàëîñü ñêèíóòü 20 êã».

Стоп-кадр

СРОЧНО ТРЕБУЮТСЯ

АДМИНИСТРАТИВНЫЙ ДИРЕКТОР 
МЕХАНИК УЧАСТКА (в Новодвинск) 
ОЦЕНЩИК НЕДВИЖИМОСТИ  
МЕНЕДЖЕР по работе с клиентами  
СМЕТЧИК 
СМЕТЧИК (ученик) 
СПЕЦИАЛИСТ ПГС  
ТОВАРОВЕД-ЭКСПЕРТ 
ТОВАРОВЕД-АНАЛИТИК 
ПОМОЩНИК РУКОВОДИТЕЛЯ 
ПРОДАВЕЦ непродовольственных товаров 
СТАРШИЙ ПРОДАВЕЦ фирменного отдела 
ЮРИСТ/ВЕДУЩИЙ ЮРИСТ 
ИНЖЕНЕР-ПРОЕКТИРОВЩИК   
(конструктор)
ЗАВ. ПРОИЗВОДСТВОМ (шеф-повар) 
ПОВАР 
ПЕКАРЬ 
СУПЕРВАЙЗЕР 
ТЕХНОЛОГ (общепит) 
РУКОВОДИТЕЛЬ  
СТРОИТЕЛЬНОГО ОТДЕЛА
КООРДИНАТОР ПРОЕКТОВ 
ПОМОЩНИК РИЭЛТОРА 

тел.: (8182) 42-47-10, +7-963-200-47-10

e-mail: personagrata29@yandex.ru

ООО «ИМИДЖ-ПРЕСС». Реклама.

Все вакансии на сайте personagrata29.ru

Резюме от соискателей БЕСПЛАТНО принимаются в 
агентстве, а также в пункте приема объявлений в холле 
«высотки» (г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж).

В Архангельске открывается  ■
фестиваль поморской кухни

По словам организатора фестиваля «Помор Этно-

фуд», председателя правления Архангельского регио-

нального объединения индустрии питания Людмилы 

ЧЕРЁМУХИНОЙ, в этом году свое желание участвовать 

в фестивале выразили более 20 ресторанов и кафе го-

рода. «К нам приедут лучшие повара, думаю, нам есть 

чему поучиться друг у друга»,– заметила Черемухина. 

Жюри конкурса предстоит выбрать лучших поваров и 

кондитеров, а все желающие смогут принять участие 

в мастер-классах по приготовлению блюд. 

ПОМОР ЭТНОФУД ФЕСТИВАЛЬ 

28 ИЮНЯ, ПЯТНИЦА
Архангельский торгово-экономический колледж, 
г. Архангельск, пр. Обводный канал, д.12.
10.00-14.00 Конкурс поваров 

 ресторанов – участников фестиваля (ауд.211).
10.00-13.00 Выставка десертов (актовый зал).
13.00-14.00 Пресс-конференция (актовый зал).

30 ИЮНЯ, ВОСКРЕСЕНЬЕ
13.00-14.30 Награждение участников фестиваля 

 (площадь перед зданием мэрии)
13.00-17.00 Поморский пир на Чумбаровке (арт-класс, 
мастер-классы, дегустации блюд поморской кухни, конкур-
сы, викторины, торговля). В программе выступления фольк-
лорных коллективов, костюмированные представления. (пр. 
Чумбарова-Лучинского от ул. И. Кронштадтского до ул. Во-
лодарского)
14.30-15.00 Поморский пир на Чумбаровке «Где бли-

ны, тут и мы!». Угощение блинами. (пр. Чумбарова-Лу-
чинского и ул. И. Кронштадтского) 
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О чём говорят?
Реакция: Мнения из Интернета и социальных сетей

Для охраны было задействова-
но около 250 полицейских и 80 пред-
ставителей частных охранных струк-
тур, а мусор убирали волонтеры. Си-
ловики встречали любителей рока уже 
на съезде с моста, но вели себя кор-
ректно. На территории  рок-фестива-
ля была развернута система видеонаб-
людения. Самый дешевый билет (в об-
щую зону) стоил 800 рублей на один 
день, 1200 – на два. За место для па-
латки и парковку взималась дополни-
тельная плата. 

Предполагалось, что в этом году 
«Остров» посетят 20 тысяч гостей, од-
нако ожидания не оправдались:  слу-
шали музыку, тусовались и пили пиво 
от 12 до 14 тысяч человек.  Поэтому, 

наверное, во всех зрительских зонах 
было много свободного пространства. 
Что, впрочем, и к лучшему. Столпотво-
рение комфорта не добавляет.

Пиво, надо сказать, влетало в копе-
ечку: от 300 рублей за «полторашку».  
Тем не менее гуляющую, как раньше 
называли, неформальную  молодежь 
до 30 лет (в основном именно предста-
вители этой возрастной категории ока-
зались фанатами «Острова»)  цена пен-
ного напитка не смущала.  Как только 
партия пива и закусок для компании 
заканчивалась, тут же посыльный от-
правлялся за новой. Как пела на фес-
тивале группа «Пилот», «сумасшедшим 
жить легко».  

Кстати, накануне областная проку-
ратура отрапортовала, что организа-
торы «Острова» из НП «Мотоклуб «Кре-
пость» не имеют права запрещать про-
носить нескоропортящиеся продукты 

питания и безалкогольные напитки в 
заводской упаковке, так как это  проти-
воречит ФЗ «О защите прав потреби-
телей». Кроме того, прокуроры посчи-
тали, что продажа пива на фестиваля 
тоже незаконна.  По результатам про-
верки организаторам было объявлено 
предостережение о недопустимости 
нарушения закона. Однако предста-
вители «Мотоклуба «Крепость» заяви-
ли, что  все необходимые разрешения 
на проведение фестиваля и торговлю 
имеются, а с прокуратурой  спорные 
вопросы урегулированы. 

В общем, организации фестиваля 
можно было бы поставить жирную пя-
терку, если бы не один существенный 
минус: выбраться в позднее время с 
«Острова» было проблематично. 

Как известно, пассажирский транс-
порт после 21.00 в Архангельске за-
мирает. Партнеры форума органи-
зовали транспортное сообщение, но 
двух «спецавтобусов» ПАЗ, очевидно, 
было мало. Последний рейс значился 
в 23.00, а «маршрутки», как обычно во 
время городских праздников, работать 
не рвались. Некоторые таксисты и во-
все остерегались ехать на «Остров», 
опасаясь перебравших пива панков.  

Сумасшедшим жить легко
«Остров» прошел на этот раз на малонаселенной южной 
части острова Краснофлотский. Видимо, поэтому, 
вопреки ворчанию некоторых горожан, даже на въезде 
на Краснофлотский мост звуки концерта были не слышны.  
Зато в ушах вибрировал диско-ритм из стоящей 
на правом берегу Северной Двины питейной забегаловки.  

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

поселили с коллегой из Ка-

зани. Она скинула около 15 

кг и несколько раз в неделю 

ходила в тренажерный зал. 

Привычка заниматься стала 

настолько сильной, что она 

была вынуждена вставать в 

шесть утра и идти в трена-

жерный зал (потому что про-

грамма семинара не преду-

сматривала другой возмож-

ности). Я тоже была привле-

чена к этому действу, хотя 

со стороны все смотрелось 

несколько дико: в 10 вече-

ра мы возвращались в но-

мер, а в шесть утра бежали 

к стойке администратора за 

ключом от спортзала. 

– Один раз «забьешь», вто-
рой – и уже организм расслаб-
ляется, настрой пропадает. 
«Походил две недельки – по-
худел на 1,5 кг, можно пару за-
нятий пропустить» – так ведь 
примерно рассуждают?! Од-
нако потом будет еще труднее 
скинуть эти полкилограмма, 
которые наберутся за неде-
лю без фитнеса. И тогда при-
ходится начинать заново, фак-
тически с нуля. 

Часто мне приходится 
слышать, мол, путевка купле-
на, нужно срочно худеть! Так и 
хочется спросить: «А где же вы 
были раньше? Зимой что де-
лали?» 

Вы можете похудеть за ме-
сяц на 10 кг путем невероят-
ных усилий, а организму уст-
роить стресс, потом съездить 
на курорт, расслабиться и на-
брать уже 12 кг. Это, конечно, 
недопустимо. Придет следую-
щее лето, а вы можете стать в 
два раза больше, и тогда бу-
дет еще труднее работать над 
собой. Поэтому хороший тре-
нер пытается клиентов «заце-
пить», настроить на системную 
работу, и в первую очередь в 
психологическом плане.  Важ-
но не отступать, сделать уси-
лие. И это начинает работать 
как часики.   

– Но есть и такие, кто и 

цели похудеть перед от-

пуском не ставит. Они счи-

тают свой вес нормальным 

и не задумываются о своем 

здоровье. Недавно в одной 

телепрограмме прозвуча-

ло мнение, что государст-

во активно борется с куре-

нием и алкоголизмом, но не 

менее тяжкий вред здоро-

вью наносит неправильное 

питание, а если жестче ска-

зать – обжорство и в целом 

низкий уровень физподго-

товки. 

– Когда-то я и сама не мог-
ла понять, что самое главное в 
жизни – это здоровье.  Меня с 
трех лет папа заставлял делать 
зарядку. А потом я привыкла 
– в 8 лет мы по 8-10 км бега-
ли вместе. Хотя, бывало, даже 
завтрака не получала, если не 
сделаю упражнения. Возмож-
но, жестоко, но это помогло. 

За беременность я набра-
ла почти 30 кг – поправилась с 
50 до 76 кг. Для меня это ста-
ло проблемой. За два месяца 
удалось скинуть 20 кг. Пока ре-
бенок спал, занималась на бе-
говой дорожке, сайклах, сле-
дила за питанием. Как гово-
рится, все испытано на себе. 

Я и своего сына стараюсь 
приучить к спорту, мы вместе 
занимаемся, раз в неделю хо-
дим в бассейн. Нужно раз-
вивать эту привычку с детст-
ва. Большинство же начина-
ет следить за своим здоровь-
ем, когда возникают какие-то 
проблемы, и тогда происхо-
дит ломка. 

Печально, что у нас пока 
очень низкий уровень фит-
нес-культуры по сравнению с 
той же Европой, где для мно-
гих спорт – это правило, образ 
жизни. Это даже не трениров-
ка, это личный час, который вы 
выделяете для себя, для сво-
его здоровья. Но вечером в 
пятницу собраться выпить – 
это нормально, а пробежать-
ся утром по набережной или 
провести мини-турнир вместо 
пьянки с друзьями желающих  
мало.  

– Бегунов на набереж-

ной действительно немно-

го, зато часто встречаются 

люди с «палками» – те, кто 

увлекается скандинавской 

ходьбой...

– Да, за последний год-два 
их стало больше. Примеча-
тельно, что зачастую именно 
люди старшего возраста вы-
бирают скандинавскую ходь-
бу, потому что она доступна 
всем вне зависимости от со-
стояния физической подго-
товленности. Занятия могут 
проходить на открытом воз-
духе в любое время года. Же-
лающие покупают абонемент 
на вводный курс, знакомятся с 
техникой выполнения, а даль-
ше занимаются сами. 

Понятно, что кому-то удоб-
но ходить в спортзал, другой 
обожает бассейн, кто-то пред-
почитает танцы, кто-то хо-
дит на теннис или увлекается 
спортивной ходьбой вокруг 
дома. Главное – понимать: 
это не школа, занятия нужны 
не учителю физкультуры, это 
нужно вам самим. Фитнес – 
это правило жизни, от кото-
рого зависит ваше здоровье, 
внешний вид и эмоциональное 
состояние. 

Архангельск имеет дос-
таточно длинную береговую 
линию, порядка 40 км. Город 
раскинулся на обоих бере-
гах Северной Двины, распо-
лагает большим количеством 
островных территорий. Про-
блема перемещения людей и 
грузов решается по-разному: 
где-то это мосты, где-то те-
плоходное сообщение, а зи-
мой – ледовые переправы.

Но самым странным и 
непонятным образом связь с 
правым берегом осуществ-
ляется на Сульфате. Наряду 
с железнодорожным и пеше-
ходным мостами уже мно-

го лет функционирует пон-
тонный мост. Мало того, что 
проезд по этому горе-мосту 
платный, так он еще и соз-
дает значительные трудно-
сти для владельцев катеров 
и прочих маломерных судов, 
наглухо перекрывая живо-
писную Кузнечиху.

Фактически власти уст-
ранились от решения дан-
ной проблемы, а именно от 
строительства полноцен-
ного моста, который не вы-
зывал бы нареканий со сто-
роны нас, водомоторников, 
да и обычных граждан, вы-
нужденных платить по 70 
рублей за проезд в одном 

направлении. Безусловно, 
понтон оправдан на неболь-
ших речках либо в сельской 
местности, по большей час-
ти как временное сооруже-
ние, но его функционирова-
ние в современном городе 
на постоянной основе вызы-
вает лично у меня, как вла-
дельца маломерного суд-
на, справедливое негодо-
вание.

Хочется решить вопрос с 
понтоном цивилизованным 
путем, чтобы, принося при-
быль одним, он не ограничи-
вал других жителей нашего 
прекрасного города...

vitalis, www.news29.ru

Понтонная переправа создаёт 
трудности владельцам катеров
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ОВЕН. На пред-
стоящей неделе вам 
не стоит переживать 

по пустякам. Не позволяйте 
мелочам вывести вас из рав-
новесия, ведь, в сущности, 
они не оказывают большого 
влияния на вашу жизнь. Если 
же кто-то из коллег подверг-
нет сомнению ваш профес-
сионализм, вспомните о 
своих лучших качествах, и 
тогда уверенность в собст-
венных силах сразу же 
вернется.

ТЕЛЕЦ. Способ-
ность концентриро-
ваться станет для 

вас одной из ключевых в 
ближайшие дни. Если уж вы 
взялись выполнять какую-то 
работу, выполняйте ее на 
совесть. Постарайтесь не 
отвлекаться на посторонние 
дела, и тогда начальство по 
достоинству оценит резуль-
таты вашего труда.

БЛИЗНЕЦЫ.  На 
буд у щ е й н е д е л е 
дела выйдут на пер-

вый план. Однако не спеши-
те расстраиваться, увидев, 
объем работ. Большинство 
проектов покажутся труд-
нореализуемыми лишь на 
первый взгляд, и воплотить 
их в жизнь не составит боль-
шого труда. В конце недели 
для снятия напряжения уст-
ройте семейный уик-энд на 
природе.

РАК. В последнее 
время вы пережи-
ваете период пере-

оценки ценностей. Мысли и 
идеи, которые долгое время 
не давали вам покоя, но ос-
тавались в тени других начи-
наний, внезапно выйдут на 
первый план. Не спешите и 
постарайтесь разобраться 
в себе – ведь без мира в 
душе невозможно добиться 
успеха и на профессиональ-
ном поприще.

ЛЕВ. Вам может 
показаться, что во-
круг ничего не про-

исходит. Но на самом деле 
это не так. Руководство сле-
дит за каждым вашим шагом 
и действием. Поэтому не 
стоит терять бдительность. 
Любая ваша ошибка не оста-
нется без внимания. С дру-
гой стороны, об успехах на-
чальство узнает сразу и мож-

но будет рассчитывать на бы-
строе вознаграждение.

ДЕВА. Начало не-
дели не предвещает 
вам ничего хороше-

го. Задуманные планы ру-
шатся, а руководство может 
высказать свое недовольст-
во вами. Но это не повод 
унывать. Стоит собраться с 
силами и исправить все 
ошибки. Возможно, на это 
уйдет не один день, но ре-
зультат будет стоить затра-
ченных усилий.

ВЕСЫ. На этой не-
деле вы будете нахо-
диться в центре все-

общего внимания. Коллеги 
попросят совета, начальст-
во предложит начать новый 
проект. И это все благодаря 
хорошо проделанной вами в 
последнее время работе. Не 
отказывайтесь от заманчи-
вых предложений своих де-
ловых партнеров. Сейчас са-
мое время рискнуть.

СКОРПИОН. Вам 
предстоит очень ди-
намичная неделя. 

Пора сделать дела, которые 
вы в свое время отложили в 
долгий ящик. Их время при-
шло! Завершите все до кон-
ца недели и можете отды-
хать с чистой совестью. Вы-
ходные стоит провести на 
открытом воздухе в компа-
нии близких друзей.

СТРЕ ЛЕЦ. Вас 
ожидает неприятный 
разговор, и он может 

быть связан не с вашими де-
ловыми качествами, а с по-
ведением в коллективе. В 
последнее время вы были не 
слишком дружелюбны по от-
ношению к своим сослужив-
цам. Постарайтесь пере-

смотреть свое отношение к 
окружающим вас людям.

КОЗЕРОГ.  Вам 
стоит ожидать массу 
приятных компли-

ментов со стороны коллег и 
друзей. Все вокруг в востор-
ге от вашей работы, знаний 
и чувства юмора. Но поста-
райтесь не зазнаваться и не 
терять бдительности. Ма-
лейший проступок с вашей 
стороны сразу же будет под-
вергнут острой критике.

ВОДОЛЕЙ. Не сто-
ит забывать о спокой-
ствии. Вы нарасхват. 

Коллеги просят вас о помо-
щи, руководство может под-
кинуть дополнительную ра-
боту. Дома вы будете судьей 
в семейных конфликтах. Так 
что постарайтесь собраться 
с силами и преодолеть все 
трудности с достоинством. 

РЫБЫ. Предстоя-
щая неделя у вас 
пролетит очень быст-

ро, так как будет насыщена 
разными событиям. Ждите 
похвалы от своего начальни-
ка за хорошо проделанную 
работу. Если вам предстоит 
подписывать деловой дого-
вор, то лучше это отложить 
на вторую половину недели. 

ИТАР-ТАСС
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